

アルケイアー記録・情報・歴史・歴史  
第七号 二〇一三年三月 二〇一―二四五頁  
南山大学史料室

## 吉川房枝氏インタビュー

―南山短期大学人間関係科設立にまつわるエピソード―

林 雅代

南山大学人文学部心理人間学科

---

### Interview with Dr. YOSHIKAWA Fusae: Episodes on the Establishment of the Department of Human Relations, Nanzan Junior College

Department of Psychology and Human Relations, Faculty of Humanities,  
Nanzan University

HAYASHI Masayo

*archeia: documents, information and history*  
No.7 March, 2013 pp.201-245  
Nanzan University Archives

吉川房枝氏インタビュ― 解説

吉川房枝氏インタビュ―

はじめに

人間関係科の構想

設置準備

人間関係研究センター

体験学習

心理人間学科

変化

人間の尊厳

## 吉川房枝氏インタビュー 解説

林 雅代

これは、南山学園オーラルヒストリープロジェクトの一環として、二〇一二年一月二六日に行われた、南山短期大学人間関係科元教授の吉川房枝氏のインタビュー記録である。

吉川氏は、一九二二年生まれ（インタビュー時は八九歳）、一九四三年に東京女子高等師範学校文科を卒業後、高等女学校等に勤務した。一九五〇年からは、神言会司祭故ゲオルグ・ゲマインダ師による聖母カテキスタ会（二〇〇六年に聖マリア在俗会と改称、記録中は「カテキスタ会」と略）の設立に協力、最初の会員となり現在に至っている。一九六二年から一九八四年までは、同会の総会長として在任した。

吉川氏の学歴としては、南山大学文学部独語学独文学科（一九五三年卒業）、聖母カテキスタ学院（一九五四年卒業）、東京大学大学院人文科学研究所博士課程にて教育心理学を専攻（一九六一年修了）、アメリカ・カトリック大学大学院教育学研究科国際・比較教育学博士課程修了（一九六九年）、Ph.D（学術博士）の学位を取得している。アメリカからの帰国後の一九六九年一〇月より、南山短期大学英語科（一九六八年に創設）助教教授に就任、一九七三年に開設された人間関係科の教授に就任した。

吉川氏は、南山短期大学人間関係科（人間<sup>ニシカ</sup>）創設に携わった人物であり、その詳細を記した資料（「吉川メモ」）のコピーは、南山学園史料室および南山大学人文学部心理人間学科に保存されている。本インタビューでは、人間関係科創設の背後にあるさまざまなエピソードが語られている。なお、インタビュー記録中、前後関係や文脈が分りにくいと思われる部分には、括弧書きで注記を付した。

カテキスタ会総会長を務める一方、南山短期大学で一般教育科目の心理学や教職課程の教育心理学、児童青年心理学等を教えていた吉川氏は、一九七一年六月、立教大学キリスト教教育研究所（JICE）で開催されていた「ヒューマン・リレーションズ・ラボ」の第一七回に参加した。この経緯の詳細は、二〇〇六年一月四日に行われた「日本ラボラトリートレーナーの会」での講演で言及されており、JLTAシリーズNo.3『講義録「Tグループと私」二〇〇八年、六九―九〇ページ（記録中は「Tグループと私」と略）にある。カテキスタ会の会員の二、三名がJICEのラボに参加し、参加の是非を話題にしていたため、吉川氏は会の責任者として自らこのラボに参加してみることにしたという。このラボでの経験が、吉川氏に気づきをもたらし、当時南山短期大学で計画中の新学科を、ラボで行われているような体験学習に基づく教育を行う、人間関係科とする構想につながった。JICEの協力のもと、人間関係科が新設された際には、立教大学よりリチャード・メリット氏、澤田慶輔氏（元東京大学教授、当時は文部省大学設置審議会委員であった）が専任教授として、またJICE所長の柳原光氏が非常勤講師として招かれている。Tグループ体験において吉川氏の気づきを促した岡野嘉宏氏（社会産業教育研究所）も、人間関係科創設の初期には、Tグループの合宿授業に招かれている。また、当時立教大学の大学院生でJICEの活動に関わっていたグラバア（藤岡）俊子氏が、人間関係科発足時に助手として採用された。さらに、人間関係科の構想および新設にあたっては、当時南山短期大学副学長の大庭征露教授や、アルベルト・ボルト南山学園理事長の役割が非常に重要であっ

たことが、インタビューでも強調されている。

JICEが行っていたTグループ以外に、先行するモデルのなかった人間関係科の授業実践は、試行錯誤の連続であり、教員同士や教員と学生の協同を通じて、ユニークな授業形態が形成されていった。例えば、哲学・心理学・社会学の三つの領域から構成される「人間関係基礎論Ⅰ～Ⅲ」は、九〇分一コマを週一回という一般的な授業形式ではなく、金・土の集中授業で六～七週間連続して行うという、独自の形式で行われた。また、必修科目として、Tグループが合宿形式で行われ、学生は卒業までの各年次に三回ずつ経験した。これらの授業を、複数の教員がチームティーチングで担当したことも、人間関係科の授業の大きな特徴であろう。人間関係科の授業の特徴については、グラバア俊子・中野清「大学教育における体験学習の未来」(『人間関係研究』第一〇巻、二〇一一年、一三〇ページ)に詳しい。

体験を重視する人間関係科の教育が、カトリック南山学園の教育モットー「人間の尊厳のために」の体現を志向するものであったことも、吉川氏のインタビューにおいて言及されている。個人が単にあれこれの知識を学ぶというのではなく、その個人のよさを伸ばし、よりよく生きることにつながるような教育とはどのようなものかについての、吉川氏自身の教育者としての思索が、人間関係科の構想に重なっていた。

また、一九六〇年代後半から一九七〇年代初頭は、社会の大きな変革の中で、宗教や教育、医療など、さまざまな領域において、既存の組織のあり方や権威のあり方に対して異議が申し立てられ、人間性を重視するさまざまな新しい模索が試みられた時代であった。吉川氏の経験した気づきと人間関係科の誕生は、こうした時代の潮流の中に位置づけることで、よりよく理解できよう。

インタビューには、グラバア俊子氏(南山大学心理人間学科教授)、アッセマ庸代氏(同准教授)に同席いただいた。

グラバア氏とアッセマ氏は、ともに南山短期大学人間関係科の元教員であり、南山大学文学部教育学科と南山短期大学人間関係科が合併して、二〇〇〇年に南山大学人文学部心理人間学科として改組された際、この学科に移籍している。

三時間を超えるインタビューにご協力いただいた吉川氏、グラバア氏、アッセマ氏に感謝申し上げます。

## 吉川房枝氏インタビュー

吉川房枝

グラバア 俊子

アッセマ 庸代

林 雅代

はじめに

アッセマ 吉川先生に（先日）お目にかかった時に、南山短大人間関係科の誕生のお話もしましたし、やはりお会いするとうしても人間関係科の生まれた時の頃のお話も伺いたくなってしまうので、いつもお会いする度に人間、人間について言っていたんですね。その数日後くらいに丁度林（雅代）先生：色々歴史を研究していらっしやる方ですけれども、学園や大学の歴史、そして学科が作られて今心理人間学科となっていますけれども、人間の歴史が引き継がれているので、そういう先生方のお話も取材しているところだという相談が（心理

人間学科の）全部の先生にありまして、私は是非吉川先生にお話を伺っておいの方が人間関係科の歴史と心理人間学科の歴史が繋がるでしょう、というお話をしたんです。それから、やはり今、（人間関係科の）卒業生も川浦（佐知子）先生として、グラバア先生達の学生だった人達もだんだん先生になっていくものですから、川浦先生も「この機会にグラバア先生にも人間関係科の歴史を語って頂いたらいいんじゃないか」と、そういう話もあって、それならば、お二人がお話される場所を、私たちが伺いながら、私も初めてグラバア先生から色々歴史の話聞くチャンスですし、それからもちろん吉川先生とはこういう、ゆっくりにとお時間を頂いて歴史

を：その時代を思い出して話して頂けると、私自身が今まで関わってきた先生方との思い出も繋がって分かりやすくなりますし、そして新しい学科の心理人間学科や教育学科時代にいらした林先生が、色々な意味で歴史をまとめて皆さんに紹介していただければ、これはひとつ財産として大事に伝えていく事ができるという風に思っています、今回はたくさん大勢の人物達になりましたけれども、少し語りの場を提案させて頂きました。

### 人間関係科の構想

吉川 ざつくばらんな私ですから。でも昔と変わったでしょう？ちよっと。もっと大人しかったよね？

グラバア 一番最初にお会いした時は、Tの中でしたからね、Tグループでしたから。

吉川 その最初のTグループのことは、この前にね、集まり(二〇〇六年一月四日に行われた「日本ラポラトリートレーナーの会」での講演)があったでしょ。これ(Tグループと私)にちゃんと細やかに書いてありますので。私のTグループの最初の時には、最初のグループにいらしたんですよ。男性が多くて、とにかく合わせて八人のメンバーで、そのうち二人だけ女性だったね。私は、とにかく初めからずーっと聞くだけでしたね。私が発言したのを覚えてるんだわね。とにかくね、私が「藤岡さん」と言ったよね？「藤岡さん、あなた敏感ね」って言った。そうでしょ？それが最初の発言だった。「あなた敏感ね」って私が言ったら、「嬉し

いわ、ありがとう」という返事が返ってきた。私は感激したんですよ。日本人って褒められると、「いや、そうではありません」って。「字が上手ね」って言えば、「そんなことない、下手くそや下手くそや」って。「あんた下手くそね」って言うのと、「ひどい」って(笑)。だけど、この表現はね、起きていること、「私は下手や」、それが謙遜のことみたいだから。たいいていの人は褒められても、すぐ何かちよっとマイナス点をわざと言うのね。「グラバアさんこれいいわね」って言うのと、初めてね、私が「あなた敏感ね」って一言言ったら「ありがとう。嬉しいわ」。は！…その新鮮さね。私そのくらいしか言わなかったですよ、四日間か五日間あるうちね。

林 そのときグラバア先生は？

グラバア 初めてです。

林 立教大学におられた時だったですよね？

グラバア はいそうです。MCEの大学院生です(正確には、立教大学大学院文学研究科組織神学専攻の大学院生)。

林 二〇〇五のセミナーにお出になって、ご一緒になられたってことだったんですね。

グラバア そうです、初対面です。

吉川 トレーニングの時に初対面なんです。だから八人グループで二人だけ女性だったんです。あと皆男性です。自己紹介なんかがあつてね。私の頭にピンとあるのは、最初は、私は真面目ですからね。とにかくその話：議題じゃないけど、とにかくね、学びの材料っていうのは、現にここに起きていること、現に起きている事って現に何が起きているか。自己紹介の時に、私がこうでしたああでしたっていう話はね、み

んな過去の話ばかりじゃないですか。何が起こっているか、現に起きていることは過去のことを話すこと。そういう学びですよ。だから黙っているでしょ。そんなようにして：私が黙っていたでしょ。ちよつと話があちこちいくけどね。そして私のトレーニングの話になっちゃったけど。私のトレーナーはね、メリットさんと岡野さん、岡野先生ですね。それでね、その頃はね、色んなね、何が起きるか分からないでしょ？だからね、順繰りに「あなた」って指摘されるやり方。まな板に乗せられてね。私はなかなかまな板に乗れない。私は黙って一回目、二回目、黙っていたら話はかり聞いてね。自己紹介なんかくだらない。そのとき大嫌いな、自分の自己紹介。自分はそんなにちゃんと紹介なんかできっこないのに。私はちゃんとそう思っているから、大嫌いね。だからそういうことで、つまらない事をしゃべっている事が現に起きているという事ぐらいしか分からない。何かしゃべったらね、「あら新鮮やな」、なんていうか「敏感ね」、っていうのがしゅつと出たでしょ。そういう発言が、そのくらいで。また後に戻ったですよ（再び黙ってしまった）。そしてね、岡野さんがやってきて：ほーれ来た（笑）。

岡野さんが「何してますか？」って言うから「はあ、話聞いている」と（笑）。そういうようなことだね。そのことはこれ（私とTグループ）に書いてある。とにかくそのときにそれを言っている訳よ。私はそのくらいあまりしゃべらない。

そして学校に：初めから考えてて：この集まり（今回のインタビュー）で何から話そうかな：人間関係科の初めの頃つ

て言ったら：最初の出發。私がアメリカにいて：アメリカにちよつといたことがあるんですよ、そこへ手紙が来たんですよ、南山学園から。そして来年新しい短大をつくるから、あなたが教員、教授になつてくれ、その承諾書にハンコを押してここに戻せと。何のことか：仕方がないから私はハンコを押したでしょ。前からうちの会（カテキスタ会）で短大をつくるって言つて、一緒になつてなのか何か分からないけどいいや、と思つてハンコ押して帰つてきて。そして帰つてきたら、もう短大できてたんですよ。そこで短大の先生になつたんだけど、そういうところで：私は前に若い頃に女学校：高等女学校ですけど、五年くらいは勤めたことがある。国語教えたり地理や歴史を教えたことがあるんだけど、もうちよつと離れてね、この会（カテキスタ会）に入つたんだけど、色んな事をして。教えるっていうのは、教壇に立つて教えるならいいけど、職員会議でほとんどが男性でしたよね、女性はずなかつたよね。その中でね、しゃべっているのをただ聞くばかりで、批評もあつて自分の考えがあるけれど、発言できないんですよ。人がしゃべっている時に聞かないで、自分でどう言おう、ああ言おうと考えているうちにほとんどん行つちゃうから、私は言おうと思つたことも言えない。そして私が何か発言をすると、半分くらい聞いて、しよしよしよ：といくでしょ。くだらない、もう何か馬鹿にしたみたいに：考えて言えば取り上げられもしない。そして話の結果は、さつき私が言つた事。ちゃんと結論出して、私が初めから言っているのに（笑）。そんなふうに、発言できなかった。それをね、何ていうのかなあ、あの先生：

グラバア メリット先生？

吉川 メリット先生じゃない。メリットさんは何も言わん。岡野先生が私にかかつてきて、「何考えてる？ 考えていることを言ったらどうだ？ 感じた事を言ったらどうですか？」って。私は、「感じたからってわんわん犬みたいに言うことないですよ」って。：もう、そういうような調子でね。それも、今考えるとそれもこれ。その時しゃべったよね、「何だかグチグチ言って何とかするおばさんや」っていうから、腹立ってケンカして：だけでもやっぱり何故そう言ったか。「あなた、ゲームの時に自分のところに札集めて」って。何かこんな？ あるでしょ、四角を作って沈黙して何とかって言うゲームあるでしょ？

グラバア 今話した、フィギュアって言ってるんですけども。吉川 あれをね、その時に、うちのグループはさっさとやって上がっちゃってるんですよ。あの（岡野）先生が「とにかくあんたはね、自分のところに全部札を集めてる」って。「何言いますか、うちなんかさっさと分けちゃって一番に上がりましたよ」（笑）。やることちやっちゃってやるんだけれど、岡野さんは言う、私にね、「あなたは自分のところにみんな札を集める」って。私はね、岡野さんとケンカじゃないけど、何か言うって、私にね、そんなにして。そしてもう一度何か言おうとして、したらメリットさんが初めて口を利いた。「たとえだよ。たとえ話だ」って言うの。私は「さっさと分けて早かった」って言う、岡野さんは「とにかく自分のところに集める」って言う、私は「集めておらん」。そうしたら、「たとえだよ」って、一言。そのときに悟った。ああ、

と分かった。それが不思議なの。それから私、変わったわけだから、（岡野先生は）私が黙って何とか、っていうのをよく言うわけよね。というの、ゲームの時には札を全部集めて人にやらない訳じゃない。ところが、その「たとえだよ」という一言でね、ああ、私は今みんながやっていることを、こうやって見て、一生懸命札を集めているじゃない。私はそれを全部返してあげない。人にあげないでしょう、自分の考えを。その事だと分かった。今までの自分を考えると、何か研究するというと、調査するっていうか、その人の事ばかり見て：ね。調査している姿勢、どういうようにするか、自分を見ていない。自分を見ていなくて人をこうやって：そういうようなことを何とどういふほどじゃないけれど、ふっと分かったね。

で、それを言うのよ、その最初に、何故私が：。大庭先生がね、「この人は何でも言える」って。私は大庭先生に、そのトレーニングから帰ってきて、授業をしなくちゃならなくて。最初の時は人間関係（科の設立）の時、その前からどんな学科を作るかって事を学校で何年かやってたけど、決まらなかつたんですよ、色々。そのことはこれ（「吉川メモ」）に書いてあるから言わないけど、私が（アメリカから）帰ってきて、その時に、短大で何を教えてというと心理学、一般心理学よね、それでだと思っんですよ。そして、NOEに行くために休暇をもらって、帰ってきて、すぐまた補講しなくちゃならなくて、新しくできた科の校舎でやっていて、（授業を終えて教室を）出たら、大庭先生がそこに立ってました。丁度その年に大庭先生が大学を辞めて短大の教授になって来ら

れた。定年でしょ、大学、それで来られた。新しい科、何にするか何にするかって言っただけでも、長く、早く決めなきゃ。私が授業からびよんと出てきたら、そこに立ってる。「新しい学科何にするか考えてくれ」。その時なんですよ、私が「人間関係科、人間関係科なんかいかがですか?」。「それは何だ?」って、こう(笑)。

グラバア その時ひらめいたんですよ、先生。

吉川 ひらめいたんじゃない、それも訳があるわけ、そういう経験してるでしょ、その時にはつきり意識しないけども、やっぱり私はあそこのトレーニング、まあうちのグループはなんか、グループっていつても、メリット先生はグループもできなくてあんまり満足でないみたいだけど。全体のあれから：理屈じゃない、私、分らないけれど：とにかくね、その時の感じとしては、あつと思つたね、人間関係科。そんな理屈じゃなしだけれども、このね、このトレーニング、清里でやってるトレーニング、これをそのまま学校にすればいいじゃない、と思つたの。理屈でもない、言葉でもない、そういうアレがあつたでしょ。だから授業から出て、全然違うね、心理学と。「新しい学科何にするか考えろ」。「考えろ」っていう言葉じゃなく、もうちよつと丁寧だつただけだね(笑)。(短大に) いらしたらしょつちゆう大庭先生が私を見込んだか知らないけど、何かあると私に「考えろ」って。いくつかがあつていたんだけど、私のところで「人間関係科なんかいかがですか?」ってひよつと、何も考えないで、授業からぼつと出たらそう言つたんですよ。「それは何だ?」。その時には記録にないんですけど、私は日記つけているんですよ、日

記を毎日ずつとつけている。その頃ね、ちよつとでも。その時に、その日にね、「考えろ」って言つたその日の午後四時半から六時半まで、放課後ですよ、話しているんですよ、大庭先生と。そして大庭先生、ほら、出張じゃないんだけど、休暇もらつてトレーニング(Tグループ)に行つた、だからその報告もしなきゃならないから。(トレーニングについての) 私の印象はさつき話した事ね。私はこんなだつたけど、今は違つと。(報告を聞いて) それはやっぱり大庭先生も覚えていたんですよ。それでポルト(南山学園)理事長のところにも(私を)連れて行つた時、まず紹介する、「この人は何とも言える人です」。何でも言えるって、思つたことは何でも言える人です、前は言えなかつた。ね?大庭先生はそれを挿入する。そういうことで、人間関係科はそういうような事ができるようになれる学科、それが人間関係科。今は理屈でこう言うけど、その時はなんか分らないけど、変なことを、面白い紹介をする人や、と思つた。

考えてみれば：でもまあ、私がそこで捕まえたもの、いわゆる体験学習ですよ。理屈では無しにそういう体験から、私はそういうように自分が変わったでしょ。私は好きじゃなかつたんですよ、言えないということが。ドキドキしたから、大勢の男性の前で話したこともないし、言えないでしょ?ちよつと出してみたら、取り上げてくれなかつた。そんなの馬鹿らしい、黙つとけ、と(笑)。そういうのが。それに悔しいわけですよ、あんまり意識しなくても。でもそれが今ある意味では自由になつたわけですよ。今言うんだけど、その時そんな理屈考えないですよ。でもそれまでやつぱりね、

記録見ていると、正式の記録（「吉川メモ」）には書いていないですよ、そんなことは。だけどあの一言がね、大庭先生が何を言ってるか、私を。初めて人間関係科つくる時にね、「吉川さんです」で十分じゃないですか。こういうような計画で、こんな考えも持ってます。ちゃんと私、提出してるんだから。それに顔知らない訳じゃないんだし。「この人は思う事は何でも言える人です」って、面白い先生やなと思った（笑）。今考えますよ、ずーと繋がっていると思つた。一言がね。（大庭先生の）そんな言葉が出てくるから、私は（トレーニングから）帰ってきて、報告の中でそれをきつと言っているに違いないですよ。JICEでこんな事を覚えてきたって。だからね、本当にちよつとした一言、それには意味があるんですよ、そういう発言をするからにはね。そういうような事もだんだんそういうことをこうやって感じ取つていく、それを敏感って言うの。敏感さ。敏感だねって言うのはそういうこと。人が何でもないようなことを言つて、「何言ってるの。おかしい事言ってるわ」で済ませない。そこに何かあるかっていうことね。後でね、あーと思つて記録しなければでも、そういうような事を本当大事なことやなと思つてね。私つてやっぱり確かに変わりましたよ。だからね、とにかく理屈で言えばよ、人の話ばかり聞いて学ぶことをする、ある程度だけね。だけど、自分から何も与えていないのは、自分の為にもならんし人の為にもならない、何やつてるんだらうかってね。だから、やっぱり聞くことは大事にするわけだけど、自分から、自分の考えを出していくということは、本当に自分のためだし、これが全部人を成長させるん

やなつて事を。今理屈でこう言うけれども、そういうのを、私は言えなかつたけれども、感じていたと思うんですよ。だから心理学のようにね、学生さんよりも一足お先に色んな参考書読んでね、その知識内容をね、学生さんに伝えていく、その人は卒業するために、単位を取る為に、一生懸命覚えてさ、それ書いてAをもらつてBをもらつて、まあ卒業したらパーッとみんな忘れる。そんな授業を何でやる？、そういうところへ繋がっていくんですよ。それが、「人間関係科はいかがですか？」の意味だつたと思うんです、あるひとつのね。そしてそこには本当たくさん、後で考えてみたらたくさんね、いやあ、だから言葉では言えない、それほどその時意識していたか知らないけれど、ここのこのトレーニングのやり方は全部学校でやったらいいね、というのがあつたと思う。それでまあそういうことになって、そしてポルト神父様と話したら、ここ（吉川メモ）に書いてあるから詳しく言いませんけど、ポルト神父様の希望、こんな科が欲しいというのと、私が言っている事がひとつになつていつてる。

それで、それから大庭先生から言われる。「人間関係科にするつていうなら、どんなものかその構想を練つてそれを出せ」つて言うわけですよ。その出した後かな、あつたのか順番忘れた。ここ（「吉川メモ」）に書いてあるけど、とにかく人間関係科。とにかく忙しいんですよ、構想……。私はこつち（カテキスタ会）の仕事がいっぱいあるでしょ。だから忙しい。けれども、この次の教授会の時までにちゃんと人間関係科の構想、そういうふうにして、どういう風にして学校でできるように構想練つて持つて来いと言うんです

よね。でも、できないですよ。その時、まだ藤岡先生いなかったですよ。その教授会の中に、記録係やっただけ、そんなのそちのけでそこで出せて言われて。その時しかチャンスがない。そして記録係を宮崎（公江）先生お一人に任せて、私は一生懸命で。構想じゃないけれど、人間関係科の目的から、どんな組み立てから、どんな書いて書いて：「（大庭）先生、はーい」って。大庭先生、「何だ、教授会の記録を取っていると思ったら」。そう言っただけ、だって先生、急いで出させていうから。あまり時間ないから：って、まあ言わないけど、私。そうしたらそれを学園の理事会にやって、それから会ったんだと思うんですよ。それが初めてですよ。だからその思いつきでね、構想っていつたって、私作ったこともないし、だけどモジモジしてる暇もないし。だからもう：どんなものっていうのがここ（「吉川メモ」）に書いてあるからね、今しゃべったらつまらないものね。お読みください。出した物もちゃんと資料（「吉川メモ」）にみんな入ってますから。

それから構想はできた。構想っていうか、大まかなね、とにかく人間関係科にするって。人間関係科にするか人間関係学科にするかっていう議論があった。学科っていうのは、やっぱり今までと同じよね、何々関係科、心理学とか社会学とか教育学とか、そんなものを寄せ集めたようなものになって、知識をね。だから人間関係学科じゃない、学を学ぶんじゃない、人間関係そのものをそこで学んでいくような人間関係科なんだ、人間関係学科じゃないよ。そういうような言葉ひとつでもね、あって、そして専攻はどうか知らないけれど、まあそんなことがあって、とにかくそれを学校にするために、まずそういう理念だけではなくて、そう言っただけでいいか分からない。それで、その次のヒューマンリレーションズの後のトレーニングって何かって言ったらね、第一回だったけど、教育計画。教育計画だったらこれはもちろんやっぱり行かなきゃと思っただけ、そこに行っただけで私が学んだのは、何かそういうような理想があるでしょ、

（田）が考える、日本キリスト教研究所が考えているような、柳原（光）先生が考える理想的な、そういうようなものを作ろうとする。何かしようとするには、いつでも計画のときには：これはよく覚えてるね。まず、手始めにそれを進めていく理想、やりたいと思うことを進めるのにプラスになる点とマイナスって：マイナスプラスじゃ困るけど、それを進めていくような：

グラバア 推進力と抑制力？

吉川 そうそう、そういうようなアレを書いた。ああ、こういう風にしてやっていくのか、と。人間関係科をつくるんやったら、したらまず何がプラスになるかな。それは理事長も学長も一生懸命熱心になって、先生達が興味を持つているならプラスやな。したらスタツフも集まなきゃならないけど、私の考えもあるけど、それはちよつと問題だな、そんなにスタツフが集まるかね。とにかく新しい学科をつくるには、やっぱり何人、一〇〇人が定員だったら八人、専任教授が要るとかね。決まりがあるでしょ、文部省に。それはちよつとプラスかマイナスか、今のところアレじゃないけれど。そんなことを自分なりに考えてね。一人で考えたってしょうが

ないからね。これは一人じゃだめだから、一番いいのは柳原先生とかね、そのトレーニングをやっている、そこ行つて一緒に手伝つてもらう方がいいなと思つて。

メリットさんが終わつて、メリットさんがタンタンタンタンつて階段を降りていく。「先生、先生、私、学校でね、人間関係科つてのを作りたいんですけど、手伝つてくれますか？」つて言つて。そんなこと、昔なら言えないですよね(笑)。そうしたら「手伝うよ」。うんと言つたけど、「どこまでやるか知らないよ。とにかく柳原先生に聞け」つて。それで今度は柳原先生へ。私は昔、初めての男の人に話しかける事なんかあんまりようしなかった。柳原先生のところに行つて、「先生、うちの学校で人間関係科つてのを作りたいんですけど、ちょっと助言してくれませんか？」つて。「うん」つて言ったの。「今はだめだよ。後でおいで」つて。そういうことで、それでうちに帰つて、頼んだね、大庭先生と学長さんと。そのJICEというところの協力を頼む、助言をもらう、助けてもらう、それを許可もらわなきゃね。私勝手したらいかんから、そしたら宜しいつて言つて。そしたら、なんていうの、大庭先生とポルト理事長様、「俺たちも行く」つて言うじゃない、一緒に。理事長と学長さん：学長さんいつもいなかったから。それで、(JICEの柳原先生に)電話掛けて、「こんな事ですけども行つてよいか？」つて、「副学長さんも理事長さんも一緒に行くと言つてます」つて言つたら、「そいつは待った。こつちも白紙だ。あんた一人で来い」つて(笑)、そういう返事が来たんです。そんなに急に来られたつてね。学校でこんな作るからつて理事長が来たら、こつちだつて

みんな白紙だ、考えてもなかった、学校ですることなんてで、私は一人で行つたんですよ。半分はドキドキだよな。全く新しい学校つて。池袋で降りて、キリスト教教育研究所のところにとにかく訪ねていった。そしてまあ緊張してますよね。柳原先生だつて、トレーニングの時は偉い先生。メリットさんもそんなに親しいつてわけでもないし。とにかく行つてお土産持つて、お土産ついてもお菓子ですよ、美味しそうですね。それがあつたの。そしてそれもここ(Tグループと私)でしゃべつてるけど。そしてとにかくお昼に来ていうから、お昼頃に行つたら、食事つてうどんが出た。それを頂いて、私はご馳走になつて。そこにたくあん、お漬け物がついていて。私ね、それをね、慎ましやかな婦人がさ、ガリガリガリつていうの嫌だから(笑)、私残してた。大好きだけど残してた。そしたら何とね、メリット先生が、私の残しているたくあんをこうやつて取つて、ぱくつて食べる(笑)。その新しさ、そのリラククスしたこと。安心しちゃつたですよ、笑わなかつたけど(笑)。

#### 設置準備

林 メリット先生っていうのは、日本にはもうずいぶん長くいらつしやつたのですか？

グラバア はいはい。もう長くいらつしやいましたよね。私が生まれる前から日本にいらつしやつた。もちろん戦時中はお帰りになられましたけど。

林 戦前にいらつしやつて、戦時期だけアメリカに帰られて、

また戻って来られて。日本食も全く問題なく？  
グラバア おそば大好き。

吉川 だけどその後でね、集まりの時（そのことを）話したら、あつちでメリット先生がムーって呪んだんだけどね（笑）。だけど本気で呪んでいない。しゃーない。そんなことばらしちゃう（笑）、私がみんな。だけどね、私が言いたかったことはそういうことね。すごく人をリラククスさせるでしょ。何も悪くないし、残したんだから捨てるの勿体ないから食べちゃうって（笑）。日本人のお客様がいたとき、そんなことできないよね。だけどそういうことが当たり前みたいにはできない人ってね、不思議だった。不思議っていうことではないんだけど、ちよつと。でも私は慎重しく知らんぷりしてすましてましてね。そして私が持ってきたお土産のお菓子を出したの。チョコレート菓子で何か美味しそうだった。したらそれ出てきたのね。そしてみんなで食べてたから、私もこうやって上品に食べ始めて。したらね、メリットさんの飼っているこんな大きな犬がいるんですよ。それがのっそりのっそり来て、私の横にぱつと座るじゃないですか（笑）。

グラバア フレンチブードル。

吉川 仕方がないから、お菓子こうやって犬に食べさせた、私（笑）。一口食べたら美味しいお菓子だったな。全部：ほとんど犬が食べちゃった（笑）。悔しい。ああいうの、どうなのかね？でね、メリットさんもね、柳原先生もね、あの犬に「あつち行きなさい」って言うてくれないの（笑）。私がおんな食べさせてるの知らんぷりしてるの。全然何か新しい、何ていうのかな、関係？今ここで言うけどね（笑）、そ

ういうような感じで。それだから和気藹々と好きなこと言えたね。それこそその時に私が考えている事もちゃんと考えた。学長と理事長の考える事もちゃんと聞いてきてくれたね。向こうも私なら話せると思うから気を楽にしてるわけですよ、正式に理事長が来るより。そんな風にして話して、それで協力：じゃあこの次に三人で。それからですよ、三人で度々行きましたね。

グラバア そうですね、いらつしやいました。

吉川 度々って、そんな何十回も行かないけども。そうやって、ちゃんとできちゃった、協力関係が。いつもそうやって、大体は。だけどボルト理事長も忙しいからね。しよつちゅう行かないから。私と大庭先生と行った事がある。その後で例えば問題だったことは、目標と、それからどういう構成にするかっていうのが分かってきてね、今度は文部省に推薦しなくちゃならない。推薦っていうか、出さなきゃならないでしょ、翌年になってね。その間にね、準備することはいっぱいあったですよ。（図書館の）本をそろえるのも規格があるからね。文部省の規格に合わせて、通さなきゃならない。私もう、先生にワーワー言われながら一人でやったけど。よく知らないけど一生懸命やった。そして、問題は、ある時だった。私と大庭先生と行った。そこには澤田（慶輔）先生もいらしてたね、丁度、あの：

グラバア 立教（大学）にね。東大退官してからいらした。

吉川 東京大学を定年退職で辞めて、そちらの大学へいらして。そして澤田先生を中に入れる。これも摂理なんでしょうね。一番問題なのはね、そういう新しい学科をするにしても、

そのスタッフよね、先生達、教授、それを集めるの、それをやりきれぬスタッフを集めるのが大変。文部省はその時：五人かな？一〇〇人定員だったかな、五〇人かな。それもね、五〇人にするか、人数が来なかつたら経済的にやっていけないでしょ。こんな人間関係なんか始めて：っていう結論が出て、学生が募集に来なかつたらどうにもならない。色んな問題があつたですよ。それから、スタッフが大體、文部省が「うん」っていうようなスタッフが来るか。で、私は丁度その時、

上智大学の教育心理関係っていうか、何かの先生として霜山徳爾先生という方があつて、その方が、私が東京大学にいるときに近くにいらして、上智の近くに住んで、その先生が私の保証人になってくださったんですよ。それで私が大学卒業してからの話だけど：ずっと後の話なんだけど、私、訪問したですね。やっぱり（人間関係科創設計画についての）意見聞こうと思つて。そうしたら「あんたがやるのかね？」つてびっくりされて（笑）。大変だと思つたんですよ。だけど、とにかくスタッフとしてね、澤田先生っていう方は、私が東京大学でお習いした先生で、指導教官ではなかつたけど、（霜山先生は）よく知つてる方、丁度その方が（立教大学に）いらしてね。そういうもの作る時にね、文部省ではマルゴウ㊦つて言つてね、文部省が認める偉い人が入つてないと駄目なのよ。（霜山先生は）「澤田先生捕まえろ、ひれ伏して土下座してでも澤田先生捕まえろ」つてね（笑）。澤田先生っていう方がね、丁度定年で立教にいらしたでしょ。

吉川 だからよくは知つてたけど、そんなにね。そこまでと

は思つたけど、澤田先生捕まえろつてことで。そして澤田先生にお願いして、中に入つていただいてね。丁度澤田先生もいらした。澤田先生と、柳原先生と、メリット先生ね。もう一人、平木（典子）先生：あの方は来るつもりで来なかつたんですね。

吉川 うん、来なかつたですね。

吉川 私と、大庭先生と、その五人は集まつたことあるな。アッセマ（平木先生について）立教大学の学生相談室の方ですね。

吉川 五人が集まつて。とにかく大分準備は行つてるんだけど、スタッフが問題だつたつていうことね。スタッフがね。専門のそれができるような人間関係科を指導できるような、体験学習を理解できるような、そんなスタッフを集められるかについていつた。私はもう：何て言うのかね、その時どういう風な人になつたのかな。ここに澤田先生、柳原先生、メリットさん、大庭先生、もう一人誰かいた。「五人ちゃんとおるじゃないですか」つて私が言った。そうしたら、お互い顔を見合わせて（笑）。そうそう、みんな全部、柳原先生もみんなみんな、その教授にしたらいい。みんな顔見合せて：でも何とも、できんとも言わなかつた。そりやお互いの関係もそこでできちゃつたでしょ。それからもうひとつの問題はね、学生がどれくらい集まるか分からんから、経済的な問題ね、やっていけるかつてことね。五〇人くらいしか学生集められなかつたら、とつても経済的にもやっていけない。それだけの先生を集めてね。「そんなのね、もう：」つて、

また私と言う。おしゃべりになったよね(笑)。「そういうのは新しい教育方法っていうのでね、文部省に補助金をもらうように申請したらいいでしょ?その補助金でやればいいじゃないですか」って。先生達はみんな顔見合って。駄目とは言わないんだけど、みんな顔見合って、私が言うのを笑ってるわけね。できんともできるとも言わない。でも後でいったら全部その通りになったけど。全部来ました、みんなうちに。そして補助金といえは研究?教育研究何とか?ここに持つてきてるけどね。

グラバア 二年目ですね?二年目:補助金ですね?

吉川 補助金。補助金って研究、研究の学校?…にするって言うこと。私がしたら、補助金もらえるからやっていけるって言うって。そしたらね、私はね。ポルト神父様から…ここに持つてきたんだけどね。「こんなの来たよ」って言うってね。補助金もらうためのナンバーっていうのがあつてね。登録しなきゃならない。「吉川房枝様」って書いてあつてね。「あなたの番号はこの番号です」って。私さつき発見して、「えー、こんなのもらったのかな?」って。結局、補助金が私の名前です。来るって言うことだな。今気がついたの。知らないけど、何かもらつてね:。「なくしちゃいかんよ」ってどこかに入られてといたんだけど、そんなの資料(「吉川メモ」)になんか入ってないですよ。私、今見つけて、「え?こんなのもらつた?」って。確かに補助金もらつたよね、学校は、研究校として。新しい教育の研究の、どこかにあるけど、字が読めない。私今、今日見つけたんだよ。

グラバア そうでしたか。

吉川 だから、こんなものあつた…と想つて、ここに。グラバア 資料(「吉川メモ」)に足した方がよくないですか?吉川 資料じゃない。そんなの私入れてないもん。別にあつたもん。

グラバア 入れたら駄目ですか?入れてもいいですよ、その補助金の資料は?

吉川 資料なんかいらぬ。とにかくそういうのが来て、「吉川房枝様」つて来てね。文部省からの番号がね:。

アッセマ この番号ですね。

吉川 あ、これこれ。「吉川房枝殿」でしょ。そしてアルベルト・ポルト神父様から来てね。そしてそこ何かついて

らね、科学研究費だわ、科学研究費補助金。グラバア 科研費ですね。

吉川 科学研究費補助金、研究:何?何て書いてある?何かの通知。

アッセマ 「研究者番号について」。

吉川 私、研究者になつたわけよ。そして補助金をくれるということですよ。この番号は、この人間関係科が終わつても、ずっとあなたの番号はこれで、これをなくしたらお金もらえないよ、っていう手紙なのよ。こんなのもらつた、やつぱり補助金もらつたわ。これでもらつてるわけですよ。だからあの時に、「大丈夫、経済のことなんか。だつて、補助金もればいいじゃない」って言うのが、自分でも不思議でね、本当に。自分でもそんな勝手なことよく言つたなと思つてね。そして、「ここにいる先生みんな来ればいい。みんなうちの先生になればいい」って。先生達はこうやつたけど…みんな

らしたよ(笑)。

アツセマ 一言、一言がすくく…

吉川 まあ、そんなような。これも奇跡…奇跡じゃないけど、本当ね、摂理っていうかね。言葉、言葉つてのは大事なものでね。間違えれば大きな事になるし、上手くいけばね…すごい。言葉つていうのは。だからつていつてね、私こんなしゃべるつもりはないけどべらべらしゃべつて、プラスがあつたらいいけれど(笑)、マイナスになつたらどうしようかつて。まあ、それはお任せして。悪い気はないからね。ごめんね、好きなことしゃべつて。

林 いえいえ。

吉川 そんなことが色々あつたですよ、記録にはしてないんですけどね。そしてね、今ここ(手元資料)見たらね、藤岡さんからこんなのね、これも今朝さつき見つけた。あ、こんなのがあるわ、藤岡さんから私に手紙もらつてるよ。

グラバア え?本当に?

吉川 今、ここ…ほら、あなたの字だよ。

グラバア あ、本当だ。

吉川 その当時、まだ来る前。

グラバア 一九七一年…

林 グラバア先生は、Tグループで初めにお会いになつて、そこからずっと交流があつたのですか?

グラバア というか、私がキリスト教育研究所の事務の方、院生の時にアルバイトで、ずっとやつてたんですよ。ですから、いつも、ね。

吉川 今日特別にこうやつたわけじゃないんだけど、そんな

手紙くださいましたよ。

林 じゃあ、その(人間関係科)設置の関係で皆さんがお集まりになつてらっしゃるところは、把握されてたつてことですね?

グラバア ええ、そうなんです、横にいたんです。

吉川 その時にはあんまりやれなかつたけど、後でできるときになつたら来て下さつた。

林 どんな事を書いてあるんですか(笑)、そのお手紙は?

吉川 なんか私を励まして下さつたね。

グラバア …どうぞ。…なんか、懐かしい…。(一九七一年)

吉川 忘れたでしよ?

グラバア 忘れてました、こんな…。

吉川 私も。

林 ああ、図書のね?

グラバア リストを。

吉川 図書?

林 図書館に入れる、蔵書。

グラバア 蔵書のリストです。

林 短大を設置するのに図書、本がいりますよね。それで、入れる図書のリストつていうことですよ。

グラバア ええ。ですから私は立教大学キリスト教育研究所のアルバイトとして、こういうお仕事をして…。

アツセマ(グラバア)先生が持たれた方が…、カメラのシャッターチャンスが。(手紙を読み上げて)「創造的なお仕事にとりくんでいらつしゃつて」。

吉川 懐かしいですよ。ああ、その時お手紙くださつてる

わ：って。

アッセマ グラバアさん、お読み下さいませ、ここで。

吉川 とにかくね、これ見つけたでしょ、探してたら。そしてそこにごそつと色んな物：こいつた物やらあんな物やら出てきたんですよ。いちいち見つけてたんだけど。ただ：ほら、グラバア先生の、こんなの出で来たって。それでね、持つてきたんですけどね、色々ね。たくさんあるんですよ。ごちゃごちゃになって整理するってもう：。でも正式のね、こう：準備のアレではないけれど、こんな事もあったって。私が嘘言ってるんじゃないってことね。補助金ちゃんともらって。私でもこんなに、あなたの研究番号いくら：とかね、補助金もらうための番号なんて、もらったことなんかすつかり、もう忘れてた。さつき見つけたんですよ、これ。

アッセマ 「メリット先生からのブックリストをお送りします」というメッセージ。あ、今、内容をちよつとお伝えしてました。

吉川 何て書いてあった？私、あんまり読めない。メリット先生から：

アッセマ 「メリット先生からお預かりしました、お約束のブックリストをお送りいたします」。

吉川 ああ、そうか。

アッセマ 「創造的なお仕事に取り組んでいらして、本当に素晴らしいですね」って。

吉川 ああ、ありがとうございます（笑）。

吉川 ありがとうございます（笑）。

アッセマ 「きつと痩せますよ」って（笑、括弧して）。

グラバア 「痩せますよ」なんて書いてある？（笑）

アッセマ 書いてありますよ。

林 何で？（笑）

吉川 太つてたんでしょ（笑）。

林 そうなんですか？（笑）

アッセマ そしてグラバアさん、「私の方は九月いっぱいまで荒巻さんがお辞めになったので、後任の方が見つかるまで、LTDでお手伝いしております。またお会いできる機会もあると思います。その時までさようなら。一九七一年一〇月四日、藤岡俊子」。聖フランシスコの日ですね。「吉川房枝様」。

吉川 だから、まだ認可の前だよね。

グラバア ええ、まだです、準備期間で。それこそね：。

吉川 そして認可がされましたらね、もう、早速ね、専任の助手として入つてくださった。

アッセマ これがメリット先生のイメージです。林さんご存じないので。

林 お写真でしか（拝見したことがないので）。

アッセマ 丁度、壁画を学生達が作つて、その時のメリット先生のイメージですね。

吉川 まあ、そんなことを言っていたらね、一晩中かかつたつてしゃべりきれない（笑）。色んな事あるけど、私はすっかりしゃべつて。何か、皆さんの：。こんなようなことでもいいの？

林 もちろんです。

## 人間関係研究センター

吉川 それからね、(南山学園史料委員会委員長で、吉川氏宛にインタビュ―依頼状を送付した)鳥巢(義文)神父様が、「とにかくそういうのは面白い。そんな方がいいよ」って。ここの正式のアレ(記録)はもうちゃんとおあるんだから。だからその他に思い出として色んなね、書かなかったような事。そればっかりでもいいよっておっしゃるからね。こういう事になったんだけれども。

林 これはいいですね、この、グラバア先生のお手紙(笑)。この時はグラバア先生は、南山短大で働いていたことは、全然決まってるわけじゃなかった時期ですよ？

グラバア 決まってるじゃないです。林 全くそういう、こう：決まってるわけではない時期だったんですよ。やっぱりご縁があるんだな。私にはメリット先生とか、お名前は存じ上げていて、お顔もお写真で拝見して、ずっと創設からっていうことは、知識としては知ってましたけど、その伏線としてね、グラバア先生と吉川先生の出会っていうのが、ずっと、やっぱりあるんだなっていう風に思いました。

吉川 そうですね。それはね、私が「敏感ね」って言ったら、「ありがとう。嬉しいわ」って言った。それがもう私には離れないからね。それから、今度は会う度に：やっぱり私、度々ね、JICEで。後で何も知らないのにね、トレーナーに何回かして頂いたしね。そういうところで、色んなところで出会ってますよね、あなた(グラバア)とはね。

グラバア このカテキスタ学院のトレーニングにも呼んで頂いて。

吉川 トレーナーにも何回も、何も分からないのにさせてもらって。何も分からんでもね、突然にああだこうだあって、突然にトレーナーになってくださいって言われてびっくりするけどね。あそこがね、すごいと思うのよ、そのやり方っていうのがね、何か分かっているから連れて来るのではなくて、分からんから連れて行って(笑)教育するのよ、色んな。それは話せば長いですけどね。でも、だからって、スタッフミィティングなんていったって、何も言えないでしょ？(笑)何も言えないけれど、やっぱりそこに参加していくって言うことが：。それで私は知らん間に偉そうなこと言えるようになったしね(笑)。偉そうなことですよ(笑)、偉いことじゃない。偉そうにね、「こうしたら、ああしたら」って言ったら、みんなハイハイって言って(笑)。そんなようにね、とにかく、ものも言えなかつた人で、教授会でおどしてた人がね、数年の間が変わっていくね。すごいね、と思った。メリット先生の事は、まあ今は、メリット先生だけの話じゃないからね。どういう風にして(人間関係科が)できたかっていう、できるまでのこと、私知ってる。その後のことは素晴らしいと思いますけどね。それから、できてからのことは私あんまり：。自分の会(カテキスタ会)の方が忙しくてね。ちよつと心理学とか教えに行つたくらいで、あんまり関わりがでさなかつたんですけどね。でも、何て言うのかな：。ほら、人間関係科で、学校だけじゃなくて一般社会、社会人の教育もしたでしょ？人間関係講座か？

グラバア ええ、講座がありました。

吉川 たくさんの。私は何十回も参加してるね。一般社会の人の、そういう教育ね。その時のきっかけはね、あんまりないけれども、これに出てるね、これ。

アッセマ 『南山学園創立75周年記念誌』（以下、『記念誌』）。吉川 その時ここへ出したんですよ、私。これ（『記念誌』）

もらったんですけれどね。この中に私の名前、私やつぱりね、自分だから、私のこと何か書いてあるのかなと思うわね、人間。それで、索引じゃないけど；見て。名前のところ見たら『吉川房枝』って三カ所くらい書いてある。何が書いてあるか；まだ見てないんですけど。一カ所だけ見た。そしたら結局、人間関係科でやった、一般社会の人間関係講座だった？グラバア ええ、研究センターを作って、講座ですね。

吉川 その発する元は私が出してると書いてある。ああ、そうか（笑）。とにかくね、それも私の考えっていうよりもね、私、心理学とか教育心理学、専攻だったから、色んなものがね、外国の事とかあるとね、そこにあるんですよ。アインシュタイン；じゃないけど、書いてる。新しい考え方とか。そういうようなものに触れるとね、やつぱり前だったら「ふーん、ふーん」と思ってたんだけど。ああ、それだったら；何ていうのかな、こういうものもなければならぬってね。これもここ（南山学園理事会に提出された「人間関係のアクシヨントレーニングリサーチセンターを南山学園に設置する勧め」）に書いてある。持ってきたんだけど。ここにちゃんと資料もあるけれども。それがきつかけで、それを私は理事会に出して。それでアレができたんだから。ああ、そうな

の；って。知らない間にできてた。これ（『記念誌』）見て、らん、これ読んで。あなた読んでくれる？私はね、この「吉川」のところだね、最後のところ。そういうようなことでね。自分のことばかり話してるみたいなんだけど、その経験からね。人名の索引のところの「吉川」ってところあるでしょ？そこに三カ所くらいあって。まだ見てないんですけどね。

アッセマ 吉川房枝、一九七（ページ）；

吉川 三つくらいあるでしょ？その最後のページ見て。

アッセマ 最後のページは五八三、五九三；

吉川 何か今時になってね、あれ、こんなことあるのかって（笑）。理事会にポンと出すのに、あれどうなったかな？って。知らないの。それがきつかけであそこ作ったって書いてあるから、自分で後でびっくりね（笑）。

グラバア もう形になって（笑）。

吉川 どっかにできたんだと思って。

アッセマ （『記念誌を見ながら』）結論の導き：「また、この研究センターの発足には、南山短期大学人間関係科設立の礎石を置く；礎ですね、礎を置く役割を果たした、南山短期大学教授、吉川房枝；が、一九七五年八月、南山学園理事会に提出した、人間関係のアクシヨントレーニングリサーチセンターを南山学園に設置する勧め」という、何かそういうのを南山学園の理事会に提出なさったそうです（笑）。

吉川 それそれ、それを見つけたのよ。これこういうものですって書いたのをね、今朝見つけるんだからね。こんなものも出したな、と思つて。

アッセマ 「そこで定義された四つのポイントを忘れる事が

できない。それらは、教育の人間化と社会の改善・変革、ア  
クシヨニサーチであること、歴史的展望、学祭的・国際的  
であることの四点にまとめられ、最近は特に東南アジアの開  
発そのものや、開発途上国援助等で重要視されている」。

吉川 そういものを出しているから、それでまあ作つたつ  
ていんだけど。私はその関係知らないから、出したんだけ  
ど、どうしてくれた？と思つて。

アッセマ 「プロセス論とか、セルフサイエンス、ホリス  
ティック生命学、ポデイワークセミナー、色んな科目に繋がつ  
ていく」。

吉川 これ（「記念誌」）にはちゃんと書いてあるもんね。そ  
れは嘘じゃないって。これ見たら、コピー、私とってるん  
ですよ。それを今朝見つけて、こんなもの出したんだって。  
アッセマ 本当にお手数掛けました。

グラバア でも、今の読んだのお聞きして：。ああと思つた  
のが、吉川先生がそうやって設立なさつたセンターですけれ  
ども、この、短大からこちらに移る前ですよ、私は最後の  
センター長してたんですが、その時に、今ここにあつたよ  
うに、JICAと国際医療センターの方からお話がありまして、  
国際協力やつてくれないかっていうことで、まあ色々議論も  
あつたんですけど、私はどちらかというところ「まあ、やつたら  
いいんじゃない？」という方なので、それで、そういうこと  
もやり出したんですが、今のお話聞くと、本当に元々の理念  
の中にそういう要素が入つてたんだなあ、と思つて。すごく  
私は、ある意味：ねえ。

吉川 見つけたよ。一九七五年五月八日に。これね、「人間

関係のアクシヨントレーニングリサーチセンターを南山学園  
に設置する勧め 吉川房枝」つて。これを理事会に出してる。  
アッセマ そのことですね、ここ（「記念誌」）にある：はい。  
吉川 それなのよ。そんなの私ね、こんなのもらつたけど、  
私の名前が何か出てるのかと思つて見たら、そう書いてある  
から。えー、そういう関係だったの？つて。私、出したこと  
出したけど、覚えてるけど：。

グラバア でも、これ（「人間関係のアクシヨントレーニ  
ングリサーチセンターを南山学園に設置する勧め」の書類）も  
お借りしといた方がよくないですか？

林 グラバア先生の手紙も（笑）。これもね、全部コピーし  
て取つておきたい。

グラバア それ（グラバアの手紙）もお借りしてよろしいで  
すか？これ（「人間関係のアクシヨントレーニングリサーチ  
センターを南山学園に設置する勧め」と手紙です）ね（笑）。  
返しますので。他にもあるんですよ？研究者番号も、みん  
な一式お借りしてもよろしいですか？

吉川 いいよいいよ。なくさないでよ、だけど。

林 コピーしてお返します。

グラバア 林先生だつたら大丈夫ですから（笑）。

吉川 アルベルト・ポルトの研究ナンバー？私の研究者のナ  
ンバー？これ、今も続いているつていうのね。消さない限りね、  
何か研究しなくちゃ駄目なの（笑）。

グラバア この手紙もですつて、私の手紙もですつて（笑）。  
吉川 何でも持つてけい。

林 グラバア先生は、これは覚えていらつしやるんですか？



う。

グラバア そうなんですよね。

吉川 ああ、紅茶がよくあつたなあ…

### 体験学習

林 グラバア先生は、吉川先生と初めお会いになったのは、Tグループだったんですよね。その時の吉川先生の印象とか、何か…？

吉川 だって何十年も前だもんね。

グラバア まあ、それからおつきあいが長いので。

林 そうですね、そこからなんですよね？ずーっとね。

グラバア そうです。だから、すごく縁があるなって。ええ。でもおっしゃったように、本当に真面目で内省的で、でもすごく存在感はあつたんですよ。

吉川 真面目で？真面目よ（笑）。

グラバア 内省的。すごく色々、内側で考えていらつしやる。内省的で存在感がある。

吉川 存在感がある？こうやって（体が大きいというジェスチャー）？（笑）

グラバア 違う…。でも遊びがなかったんですよ。

吉川 遊べなかったわよ。そんな余裕もなかった。

グラバア そういうお立場もありますしね。

吉川 あの時はね、人間関係科を作るって言った時が、私は一番忙しかったのよ。とにかくね、これはまた私がしゃべっちゃうけど、自分の事だけだね。アメリカにいたときに、何

か知らないけど、突然、突然でもないけど、短大作るって話は聞いてたけど、あなたは来て先生になる、承諾書にハンコ押してよこせて。とにかく何なのか分からんけど、それでできるなら、と思って書いて出して。それで帰ってきてみたら勤めることになって。だけど、その帰ってきたの、六月なのよ。学位授与式が向こうであつてね、六月の何日かに。その翌日向こうを發つてこちらに着いて、そしてすぐにここへ帰ってきて、そして（南山短期大学）学長さん…（フーベルト）フラッテン学長さんに会いに行つて。けども私、六月の末にね、六月の中旬に帰ってきて、その八月にはここで、この会（カテキスタ会）で、第二回総会。（第一回の）七年後に。七年前にやつて。

グラバア ああ、そうでしたね。

吉川 最初の会長として私が選ばれて、そしてずっと何もなるところからいく。アメリカでちよつとね。パチカン公会議つていうのがあつてね、ご存じか知らんけど。日本にいろんな通知が来るの遅いんですよ。書類になってくるのが。一年くらい後で情報が入る。これじゃもうついていけないからと思つて、アメリカに行つて。言葉もできんのにね（笑）。

林 いえいえ。

吉川 本当、Good morning、くらいしか知らないもん。How are you?くらいしか知らないで行つて。読むには読めたんですけどね。私の女学校っていうのがね、日本で一番に英語教育をやめた学校なんですよ、有名な県立の学校だけど、戦争中だね。とにかく一番にやめたんですよ。残念だね。だから私は英語を習つてない。それで、一人で、独学つていつたら

おかしいけど、どうやって勉強したかわからないけど、とにかく英語で何をするにもね。東京大学行くのだったって英語が必要だし、とにかく読めることは読める。けど聞けないんですよ、耳から全然入っていかない。だから Good morning くらいはよくても、何言ってるか全然分かんない。それでもね、ドクターの学位取って帰ってきたの。不思議よね、まあ、そんなことは余分な話。とにかくついでに（学位を）取ったのよ。ほかの外国見てね、バチカン公会議の様子を見に（アメリカへ）行ったつもりなんだけど、どうやってたってもったいないと思って、その大学（アメリカ・カトリック大学）に行って、学位をもらって、帰ってきたのね。

林 バチカン公会議は一九六…？

吉川 バチカン公会議は一九六五年に終わったんだけど、こつちにいろんな知らせが来ないのよ。大変、大変だつて言ってるけど、わけがわからないの。翻訳も入らないしね。それで、まあ、それだけじゃないけども、私はやっぱりこの中に一人で新しい在俗会みたいなものを作るんだつていつたつて、全然外国のこと分らないじゃないですか。それで、アメリカに行ってる時のことで、それは余計な話だけれども。そして帰ってきたら：六月の末に帰ってきたでしょ。八月の半ばにね、第二回目の、七年に一度の（カテキスタ会の）総会がある。その時私会長だったからもう大変だったよね。もうとにかく。そして公会議で変えなきゃいけない。出来てから七年間つていうのね。初めの会憲は何も会員がいなくてできた会憲でしょ。それを変えていかなきゃならない。いっぱい問題があつて、その時ももう既にね、（アメリカから）帰っ

てきた時、二〇〇人くらい会員がおつたんですよ。すごいでしょ。会の組織はないしね、会員は二〇〇人。それをね、就職の世話から全部しなくちゃならなかった。まだ今みたいに地区長がいらない：少しおつたけどね、そんなような中で。そして総会があつて、そして短大からは一〇月から教えてねつて言われたわけですよ。とにかく総会の準備して、総会が終わつたらまた会長でしょ、再選されたから、今度新たに。とにかく：よくやつたよね、よくできたと思うよ。

林 すごい時期だったんですね。

吉川 本当ここの話だけだね。短大（人間関係科）が認可されてね、みんな（授業を）共同でやつたじゃない、一人じゃなくて共同でやつた。

林 ティームティーチングですか？

吉川 一日中、ひとつの科目ぶつ続けで計画してね。体験学習だからそんなんですよ。その時には（グラバア）もいういらしてて、ものすごい助手だった。専任助手だったけどすごい。夜だつて一二時ころまで、いつも学校に泊つてね、プリントしたり。よくなさつたよね。

グラバア そうですね。

吉川 それでもまだちゃんと太つてらつしやるから（笑）、感心しちゃう。

グラバア どんどん太っちゃつてるじゃないですか（笑）。それにこれはダメだ。

吉川 それくらい忙しい中で：。私何しゃべろうと思つたか、話し始めると自分の考え忘れちゃつたけど。とにかくそんな忙しい中。そして：何言おうと思つたか忘れちゃつた。

グラバア でも授業が、本当に丸一日拘束されたんですよね、短大の授業が。

吉川 短大の授業でしょ、それが四時間ぶっ続けてひとつの事やるんだからね。そして一人、受け持つと、私は個人心理学的基礎っていうのを持ったんだけど。澤田先生と組んでやったんだけど。計画から何からはいいんだけどね。一〇〇人くらいおつたかね、学生が。一日中のプリントの準備？もうね：夜中にプリントしてプリントしてね。もう間に合わないの。そしたら時々メリット先生が私を迎えに来た授業がある。こんな荷物持つて、プリント持つて。もう、何しとったか。：。若かったからできたね。若かったって言ってももう五〇だったけどね。今は九〇だね。そして少しづつほけてきた(笑)。だって何言ってるか：。ねえ。

林 結局、体験学習だから、時間割って言っても、あれですよね？

グラバア 全然違いました。

林 全然違いますよね。

グラバア ある科目を、今おっしゃったんですが：。吉川 みなさん召しあがった？今おっしゃりしてるからストップ。終わり。こういうことなのよ。これをこういうような教育は、NOTEでこんなこと教えてくれないもんな、自分でそんなの、当たり前でしょ。ごめんなさい、おしやべりばかりしてて。せつかくのおやつを食べさせないで。

グラバア 私食べちゃいましたけど。

林 私もお菓子いただきました。

吉川 本当かい？

林 先生、是非。

グラバア 是非食べてくださいね。

林 お菓子をいただく時間にしましょう。

吉川 何しやべってるかもう、分からなくなつた。

グラバア ちよつと、カリキュラムの話だけ、私が。

林 ええ。

グラバア そこだけは説明しますと、すごく変わっていて。

林 何かそれを、Tグループみたいなのを授業期間にやるとか、そういうのとはまた違う？

グラバア Tグループは必修授業として必ずみなさんが合宿でやる、なんです。大きく基礎論が三つありまして、吉川先生が担当なさつたのが、最初は個人心理学的基礎っていう、基礎Ⅱって言ってたんですね。基礎Ⅰが哲学的基礎っていうことで。

林 これですよ、(資料を見ながら)基礎論の：初めの。

グラバア もうひとつは、社会心理学的基礎っていうことで。

林 これ、哲学的基礎：

アツセマ 一〇周年目で作られた。

グラバア そうですね。

林 これ確かに、吉川先生のお名前があるので。これだから授業の計画を考えてらして、この内容のつていう、そういうことだったんですね。

グラバア 内容もユニークなんですけれども、結局二ヵ月半くらいは：一般教養もありますので、たとえば木・金・土とか、たとえばですけどね、ちよつとはつきりしないんですが、金土は確かだったんですが、金土が全部、哲学の初めの二ヵ

月半くらいが基礎Ⅰ。ぶつ通しでやるんですよ。

林 ああ、うんうん。

グラバア 次に、基礎Ⅱがぶつ通し。後で見たら、シユタイナー学校の、エポック授業とすごく似てるんですけど。

林 これ(手元資料)にありましたね。この、こういうのですよね。

グラバア そういうこと。

林 時間割がね。

グラバア ええ。非常にもそこも：一コマ切れになりますでしょ？だから本当に体験的に学ぶということになると、やっぱり、それをぐつと、その時を生きる、みたいな感じで、続けてやるってことをやってたんですね。

林 やっぱりこれ(手元資料)見て、今、同じようにはやっぱりできないんだろうな、と。

グラバア それはね、やっぱりどうしても組織が大きくなりますと、いわゆる一般教養というかね、共通教育の部分も出てくるので、なかなかそれが難しいというのは確かなんですけど。

林 やってる内容もすごく、こういう資料で見ただけなんですけど、こういうことやってるのかっていう、すごく深みがあるっていうか、ものすごく、こう、きつい(笑)、ハードな内容ですごくやってるんだなという感じがして。

アツセマ やはり元々がキリスト教育っていうところの研究所で使われていたメソッドっていうと、顔の見えるもの同士とか共同体自体がこう、スモールスケールなので、ある意味カリキュラムとか計画も自由度が高かったと思うんです。

よ。

林 そうですね。

アツセマ だから、科目構成も、じゃあ時間たつぷり使おうなら、お互い譲り合えば時間ができるわけですし、全体のビジョンとか学科の柱がしっかりしたと思いますね。

林 そうですね。

アツセマ その柱が基礎演習みたいに私たちにつながつてきて、基礎Ⅰ、基礎Ⅱ、基礎Ⅲ、っていうのが人間の場合には基礎Ⅰはやはり哲学的とか神学的な基礎で、基礎Ⅱは心理学、社会学的、ソーシャルな基礎で、三番目は？

グラバア 初めは社会心理学的な基礎ってなってますけれども、途中から哲学、心理学、社会学っていう三つの柱になったんですね。でもね、そうやってすごく深みがあるっておっしゃってくださったんですね。もう最初は大変でした。

林 でしょうね。

グラバア だつてやり方が何にもモデルがないから、大変でしたよね、もう授業のプラン自体が。学生さんも自由奔放でしたしね。それは良かったんですけど。分らないことは分からない、嫌なことは嫌という学生さんだったので。

吉川 次何やるかっていうのですね。

グラバア 大変でしたよね。

吉川 一日中かかって何するかっていうの、大変だったなあ。(人間関係科)できちゃったんだから仕方ないって(笑)。

アツセマ メリット先生が、初代学科長としていらして、吉川先生は人間関係科の？



すごいね、短大は。私は終いまでいられなかつたけど、でもそれがあつたつていうことはね、やつぱりどつかなくなっちゃえばね、残念だね。

グラバア ですから、今授業の中では、まあ、言われ方として、「体験系」つて言われるんです。

吉川 体験系？

グラバア ええ、体験系。だからそういう体験学習を中心としたある分野。それから、心理学を中心とした…、そういう風に言うより、体験系と…あと何だっけ、もうひとつは？

林 講義系（理論系）かな？

グラバア 講義系つていう風に、授業が二系統あつて、必修科目の中にも体験系はあるので、学生さんが好きに選べるつていう感じでしょうね。Tグループも、人間関係トレーニングつていうことで、合宿形式で今でもやつてます。

吉川 今私ね、ふと思ひ出したんだけど、こういうことつていうんじゃないけど、ひよつと前にも思つてたね。私はいたい心理学受け持ってくださいつて言われたわけよ。最初はね、アメリカから帰つた時ね。それで「心理学なんて勉強したことない。私の専門じゃありませんから」つて言つたわけよ。私が心理学習つたのは、専門学校行つて…、いわゆる心理学つていうんだけど、もう覚えちゃいないし。それから新しい学校でだったら、一年くらい一般教養で心理学つていうのを習つたことあるね。講義受けたことあるけど、専門で心理学なんか勉強したことないから。習つて、ああこういうことあつたな、つてくらいだつた。それだから教えられんつて言つたの、教えられないつて。そしたら、とにかくね、教授

になつてくれつていうのは承諾したけど、何するかなんて話なしに行つてる。それで私はそんなのできないつて言つたの、専門じゃないし。そうしたら学長さんが「だつて文部省が教えていいつて言つてるんだから、できないはずない」つて言うのね。それが認められて、この学校ができたんだから、私が心理学教えるつてことで認めてる、短大ができるんだから。一年前に短大ができてる、だから教えられんことはないつて。でも仕方がないからね、自分だつて分らないし。昔、若いころにちよこつと聞いた心理学、だけど心理学の本ならいっぱいあるから、色んな参考書読んじゃね、もう本当、学生よりもちよつと教時間前に私が勉強して、それを分かりやすいように授業という形で教える、というのを。私は勉強になりましたよね。そうしたら学生の：短大、まだ二年課程でできる前の新入生が、「先生、心理学つてどういう役に立つんですか？」つて、こう訊いたの、授業が終わつてから。え？と思つて、そんなの、あなたがこういうことをやつて、どういう風に役に立つのか自分で考えなさいよつて。

とにかく何言つたか忘れたけど。それも考えたですね。それでやつぱり自分でどうなつたかなつていたら、JICEのトレーニングに行つて、やつぱり授業をね、ただ、事実いろんなものがあるわけでしょ、いっぱい参考書ありますよね、心理学は、どんな役に立ちますか？つて言つて。太つた人がほつそり見せるには横着ればいいんだよつて、そういう知識ね。それも心理学のあれだけ。ただ事実をそうやつて…ね。それで太りたいわ、太つているように見せたいなら、縦縞、これやつたら太つて見えるわね。ちよつと反対みただ

けどね。この目の視覚でしょ。そういう風な生物学的なね、そういうの心理学にいっぱいあるから、そんなの習ったら、応用したらいいし。何か勉強する時、いつべんに五時間勉強するよりも、ばらばらに一分ずつでも分けたら何十倍も覚えるんだよ。そんな知識だよ。でもそれを応用すればね、役には立つけどね。そこで私が考えたのはね。短大に勤めて、それをそれほど意識したかしらんけど、私がそこで勤めて、そんなように心理学は教えなければ、私がちよつと問題にして、教授会の時（人間関係科設置の趣旨説明を行う際に）しゃべったのは、そんなこともあるけれど、自分でやってみること

は何だと思つたね。その（心理学の）本、そして試験の時にそれを覚えて書いて、みんなばーって忘れてね。何点取ろうとか、何かあるものを覚えて応用できるでしょうけど、役に立たんとは言えないけど、大体、この学校は何のためにあるのかな。それ（こういうことを考えること）が内省的っていうのかな。私、ただそんなつまんないのを、いつも何のためにっていうのをいつも考えてる。なんでこんなことして時間とって、学生のためにもう忘れちゃうようなこと言つてね。ある人はちよつと覚えるかもしれないけど、だいたいはもう心理学なんか忘れちゃつて、役にも立たないのに単位取るだけ、卒業するためだけに。そんなようなことを教えてね、大体いいのかなあ。学校にちゃんと「人間の尊厳、*Hominis Dignitas*」これが何の意味か？そういうことはあつたね。「人間の尊厳のために」この学校があるっていうこと。そういうようなことも影響してるよ。私が何か求めているってことね。今ひよつと思いついたけどね。いろいろありますよ。全然

話が、せつかく話してらつしやるの、私が途切らせちゃつた？

林 いえいえ。

グラバア そんなことないですよ。

吉川 だからね、人間関係科ただ作つたつて、私がなんで人間関係科がいいつて言つたか。「人間関係科なんかいかかですか？」つて言つたにはね、それほど意識はしてないけどね、そんな色んな事があるわけよ。ただそうやって、教育つて何だつていうと、やっぱり教育者ならば考えるわね、ただこうやって教えていいのやつて。

林 そうですね。

吉川 だから、それを考えていたと思うね、いろいろね。ただひとつだけね。ひよいと思いつきみたいだけ。思い出したんだけどね。メリットさんって人はね、こつちの学校から（私たちが）来て人間関係科作るつて言つて、柳原先生はやりなさい、やりなさいつて言うけど、（メリット先生は）文部省の嫌いな人。規格があつて、それにあてはめてね、そういうような教育をすすめるからね、何かね、すごく嫌いだつたの。学校でなんか、学校なんかつて。ご自分は学校だけだね（笑）。そんなものね、人間関係。特にまあ授業をこいういう風にやつてるのは仕方ないけど、学校でない、学校でないところをやつたほうがいいよ、そういうような関係だつたの。それで私が訪問するでしょ。大庭先生と行く場合と、一人で行つたこともあるね。その時もね「学校でなんか」つて。最初に行つた時だ、犬にお菓子食べられちゃつたあのときだ。私が裏口（出入口）から帰ろうとしたら、見送りに来てから、「学校でなんかするのは…」つてこう言つた。私そ

の時の答えを、今頃ふと思い出しましたね。「メリット先生ねえ、文部省って建物じゃないでしょ？」って言った。「文部省はやだやだ」って言うわけでしょ。「建物じゃないんだから、文部省も変えたいのにな」って（私が）言う。そういうような、生意気だね。そういうようなことがね、ささつとね。あの先生が私のたくあん食べたおかげでさ（笑）、まったく自由になってね。普通だったらね、私もこうやってトレーナー様、トレーナー様ってやるんだけど、昔の私ならしとかに…ってね。だけど、その時にはメリット先生はそうやって言っ、「文部省なんか」って。「そんな学校なんかでやらんほうがいい」みたいなこと言ってるから、「先生、文部省って建物じゃないでしょ？」って。それがどういいう影響したか分からんけど。先生も、こうやったかもしれないけど。そんなこといろいろある。いろいろあったね。反対する人もね、人間関係科なんかって言う、そういうね。それをこう、変えていくのが、やっぱり人間の仕事じゃないですか。だから南山大学の四年制だってね、分かんないのが当たり前ですよ、人間関係科のやり方、生き方なんか、分かんないのが当たり前。分かんないのが当たり前つたら失礼だけど、分かんないけど、分かるように持つてかなくちゃね、変わらなと思う。

## 変化

林 私は南山大学の教育学科というところの卒業生で、学生だったんです。心理人間学科ができる二年前に、教員になって赴任しているんですね。教員になって二年間過ごしたんで

すよ。

吉川 教育学科で？

林 教育学科で、自分が勉強した教育学科で。その後、心理人間学科になってみて思うことは、四大（南山大学）自体がやっぱりすごく変わったんですね。何でしょうかね…やっぱり雰囲気、変わりましたね。

吉川 変わった？

林 ええ、変わりましたね。やっぱりね、組織自体が全体として大きくなっちゃったから、教育学科自体はもつと緩やかだったんですよ。

吉川 緩やか？

林 のんびりしてたし、柔軟だったし。

吉川 グラバア 教育学科がもつとゆつたりしてたんですよ。二〇〇〇年からずいぶん変わった、きっちり。

吉川 いつ変わった？二〇〇〇年？

林 心理人間学科ができた時から、変わったんです。

吉川 ちよつと反対みたいだな。

アツセマ 心理人間学科ができたからじゃなくて、大学の学長とか…大学が大きくなったんです。学科が全部変わったんです。外国語学部も人文学部もいろんな学科が合同になって、大組織になってしまったんです。それで変わったとおっしゃってるんです。

林 そういうところもあるなと思います。それだけじゃない。その人間関係科は人間関係科ですごく独自のことをやっていて、もちろんそれはそれまでの教育学科のやり方とはも

ちろんずいぶん違うんですけど、だけど教育学科は教育学科で、あるいはその前の南山大学っていうのは、もつとこつ、アットホームな、ファミリーな感じがあつたんですね。私たちの学生の時もやっぱり学科も小さかつたですから、すぐ学生同士もつながっていたし、教員と学生の関係っていうのも、もつと密だったし。そういうのが、やっぱり心理人間学科になつてから変わったな、っていう雰囲気ですごくあるんです。

吉川 私ね、心理人間学科ってほら、津村さんとかいらつしやるわけでしょ、こつち側の人間、短大で働いていた方、山口先生とかね。あの方たちが働いてるから逆だと思つた。もうちよつと自由になつてきたかと。

アツセマ 自由にしたかつたんですね。

吉川 したかつたけど、ならんね。やつぱり負けるんだね。

アツセマ 組織が大きくなつてしまうと。

吉川 文部省がそうじゃないけど、メリットさんが言ってるね。そういうね、やつぱりなつちやうね。組織が大きくなるよね。

林 そうなんですよ。

吉川 私はその時行つてないから分かんないけどね。あの方たちが人間関係科の精神っていうか、やり方を受け継いでね、グラバアさんもいらつしやるしさ、と思つて。全然私心理人間学科には行つてないけどね、思つたけどね。それはやっぱりある一時期そうかもしれない。ずつとそのままいくかどうかは分からない。そういうとこ変えていくのが、やつぱり人間関係科じゃない？そういうところを変えていかなかつた

ら。やつぱり思つたことを言えるってことはいいことよ。やつぱりこれでいいのかな？つて思つてるでしょ？「これでいいんですか？」つて言つていかなくちやね。ちよつと私がね、最初の時にね、私はもう面倒になつてる、けどそうじゃない。思つたことを言えるってことはね、「この人思つたことは何でも言えます」。今はそう言えないけど。でもね、そうやつて変えていかなかつたら教育は意味がないしね。だからね、それでこつ言つたらどうなるか？なんていつてね、怒られるのかな、なんてそんな考えは駄目だよ。だから私は「文部省つて建物じゃないでしょ」つて言つたね。メリットさん、変わったもんね。こういう風に規格があつて押しつけられるから、これこれこんなことはできないつて、決めるんじゃないけど思つてたわけでしょ。だから私、文部省はどういうところですか、人間がいるところだし、人間が作つてるのが文部省でしょ。そこには澤田先生がいらしたしね。澤田先生引つ張れつていう上智のあの先生も、文部省の顧問みたいな方だったわけよ。澤田先生とね、それから霜山先生がね。二人はとつても仲良かったみたいね。一方は上智大学、こちらは…。

アツセマ 私、霜山先生と上智大学で同じように建物にいらしたんですよ。心理学科で六階にいらして、私は化学、生命科学だったので七階にいて。

吉川 今はどうしていらつしやるかな？私がずつと六年間東京の大学にいた時代、私の保証人になつてくれた。出かけて行つて保証人になつてくれつて言つたでしょ。人間関係科を作る時に、霜山先生に相談に行つた。そしたらその時に、「澤田先生捕まえる」つておつしやつてくれたでしょ。そういう

ことで動いていくんですよ。それでなきや、どうしていいか分からなかったけど。「澤田先生捕まえなさい」って。文部省のさ、そういう規格かもしれないけど、こういう人がいなきや駄目って。とにかくそれに従って、いいことだから捕まえる捕まえろって。私は会いに行けなかったけど、でも後で聞いたら、私は用事があって行けなかったけど、大庭先生が行かれて、澤田先生が何ておっしゃったか聞いたの。これ個人で聞いたんだけど。澤田先生がおっしゃったことは、「吉川さんがやるなら行きましょう」って。そして、短大に来たっていうの。大庭先生が教えてくれたけど。またそれだけのことだけどね、どういう意味かなあ、と思うよね、やっぱりね。だからそんなことで、やっぱり、思ったことは出していかなくちやね。そうしないとさ、ゲームの時に、カード集めるみたいに、こうやって、こうやって。

アッセマ どんな感じの先生でいらしたんですか、吉川先生って？どんな感じの先生でいらしたんですか？

グラバア どんな感じって？

アッセマ あ、先ほどおっしゃったのか。すごくアクティブ？

吉川 うーん、違うよね。

グラバア 最初はそうじゃなかったですよ。

林 Tグループで変わられた？

吉川 Tグループのときは、ただそれだけの話だよ。それはあの先生が、なんやかんや。岡野さんがあんなに言ってくださったからね。岡野さんは、私が言ったら、「何グチグチ言う。グチグチ愚痴ってるおばさんみたいやね」って。おばさん？何だ？って（笑）、内心はそう思うからね。内心だけ

ら、そりや口には出さないけれど、腹が立ってね。また言ったら、また。そういうようなことで、あの人言わそうと思ってるの、この人どう思うって。「ちよつと変だと思わないか、意気地なし、と」。男性なのね、「意気地ないと思わんか？」「思います」「何しとる何しとる、おかしこと言うことと思わんのか？」って。「思います」って。そういう返事をして。そうしたら、「思ったら言えいいじゃないか」って言うって。「思ったからってらワワー言う犬みたいな嫌です、ワンワン言うの嫌です」とか。そういう風にパツパツって。だから全然大人しくしてたとか、内心違うんです。そんなことでバンバン言うって言える：言えるって、自分で不思議だったね。上品に大人しくしてるのが、自分の格好だったけど、それでやつと助けがあつてね。そういつたことで考えてみたらどうしたらいいか、人によって形は違うけれど、あの経験はね、何にもなかったみたいだけど、やっぱりね、いい経験だったと思うんですよ。でもそれをね、あつと思う瞬間があればありがたいですよ。でも私のはつと思つたんでね。たとえ言われても、それが分からない。「私はちゃんやりましたよ。自分のもらつたもの、みんな配りましたよ」って言うって。もうしようがないのよ、トレーナーが何言つたって私がそう言うから。グチグチいうおばさんだつて言つたら「なにーっ！」って。そんなことですよ。また私が何か言おうと思つたとき、メリットさんが「たとえだよ」。それをぱつと分かつたのは、私のやつぱりどこかのね：恵みかな。

林 あつたんでしょね。

吉川 ね？はつと思つた、その時に。それがあつたから、全

部トレーニングの意味が分かったね。理屈でこうした、ああした、ああだから、こうだからじゃないんだって。それから私は考えて、ああ、自分が黙ってるっていうことは、誰のためにもならない。こうじゃないか、いい考えがあつたって、黙ってたら何にもならない、自分のためにもならないし、人のためにも、それをやっぱり提供して、もらうばかりじゃなくて、あげなさいっていうことよ。それには、やっぱりオープンになって出さなくちゃダメって。その時にね、言葉じゃないけど分かったんだよね、多分ね。今から考えてそうなんでもん。その時いちいちそんなことで考えていられないけどね。

アッセマ 私もその、メリット先生の一言？その「たとえだよ」っていう。

吉川 「たとえだよ」って言ったの、それだけ。

アッセマ 先生が先ほどおっしゃったのは、その一言で「あ、それで悟った」とおっしゃったんですよ。

吉川 うん、後で悟ったってことだけ。

アッセマ 私たちは今大学の教育の中では「気づき」とか「体験から学ぶ」という言い方しますが、私はやはり吉川先生のカトリック教育とか、キリスト教的な風土と、そして、人間関係科っていう、非常に私から言わせると在俗的な神の位置づけっていうか、そういうようなものがすごく一九七〇年代の吉川先生の時代にずっと繋がって、今、人間関係科ができてきたんじゃないかなって感じました。ですから、アメリカにいらした時に、そういう在俗修道会を作られようとしている波と、それから人間関係科とか、立教大学のキリスト教

教育研究所のやりかたとか、リラクシングしてる仲間で生きていく家族的なもの：カトリック的な、家族的なものと、そういうものが周りと公立の強い教育の風土の中に、だんだんところ、繋がることがあつたんじゃないかなっていう風に、ちよつと思いました。

吉川 うちの大学は：そのずっと前に、一九五〇年に私はここに来たんですよ。この会を作るためって言ったらおかしいけど、それもね、まあ不思議なことだね、一九五〇年に来てるんですよ。そしてアメリカに行ったのは（一九）六五年ですから、一五年間。その間ずっとねここにいて。最初の（カテキスタ会の）総会は一九六二年。東京大学を卒業してから帰った、その翌年？に第一回の総会があつて。だからその後ですよ。会長になって在俗会もこうしてずっとやってきたけれど、他の在俗会がどうなのかも分からないしね。

アッセマ まだ新しくあつたですからね

吉川 バチカン公会議って。みんな在俗会って新しくあつたんですよ。そしてその時丁度ここで人間関係科を作ろうってやってる時に、一九七二年に、ローマで初めての世界にある在俗会の、第一回の総会っていうのがあつたんですよ。そこに出席した。アジアの在俗会（アジアで生まれた在俗会）っていうの知らなかったから。私は初めて、言葉も分からないのによく行ったと思う。それでそこで最初ですよ、世界の在俗会の、世界連盟っていうのかな、最初の、第一回目がないけど、私が行って、そして同時通訳っていうかなんか知らないけど、そこに出席はしたけれど。そこで、最初の、第一回目の実行委員、そうしたら私が選挙されて、なつてしまつたん

です。そこで、みんながね、何だ、言葉も分からんのにって思う人がいたかしらないけど、すごかったよ、あの時のそういう話も。私はただね、とにかく行ってみなきゃと。みんな誰も知らなかった、アジアに在俗会があることを。何かの時に招待来て。ゲマインダー神父様が行けつていうから、また言葉も分からんし、行つたけれど。そこで世界、百いくつあつたかな？当時、まだその時、それくらいしかなかつたけど、十カ国から、委員がね、実行委員つていうのがあつて、その時に私は選挙されて、委員になつて。そっちの方も、毎年ローマに行かなきゃ行けなかつたから、まあ：ね。

そして今度はアジア会議があつて、アジアのそのの。アジアの在俗会つていうのは（カテキスタ会その他に）まだない、うちが一番だつただけでも、その時も何か集まりをしようつていうことで。そこでも、なんて言うの？そこでもあつちこつち：。まあ、面白かつたけれども。だから、今考えると、人間関係科もどこかね、悪いけどちよつとそっちのけみたいな感じになつちやつて、もう色んなことがあるわけ。在俗会も、そのものが新しいですね。一九七二年に第一回総会だから、丁度ね、ここの人間関係科つくるときの。それで世界会議で、世界の在俗会の決まりも作らなきゃならない。だから、全国のカトリックのね、新しい協会を作るなんて、そういうところに関わつたり、在俗会の協会を作つたり、そんなことまでもみんなしてね、どうやって生きてたかわからんくらい。だいたいその頃だつたら、今考えると夜二時前なんか寝たことないよ。そして、会員がもう全国に当時二〇〇人くらいおつただけで、今みたいにね、連絡するにだつてね、電話、

市外電話つてのが手続きがいつてね。あの頃でしょう？だからもう、急ぐ時なんかもう一日に三つくらい電報がきて、電報で返事するか、こういうことをして。夜なんかもうその頃は、夕食して七時からみんなが祈りにいく時、電話が始まるね。部屋の中に電話をつけてもらったけれど、考えてみたら、七時から夜の一時まで、かけっぱなし、立ちっぱなし。次から次に電話かけてくる。今考えるとね、そして短大に務めながらね、帰ってきたら返事をしなければならぬ手紙が五〇通はいつもある。（返事を）書いても書いても書いても書いても。そして、暮れに「今年のはすませよう！」つて必死になつて返事出したと思つたら、もうお正月になるとね、翌日からまたばーつて（笑）。今電話が簡単にどこへでもかけられるでしょ、外国にでもね、今ローマにだつてちやつとかけられるしね。その時そんな時代じゃなかつた。自分の大変だつたこと言つたつて、何にもプラスにはならないけどね。

でもね、そういうところを通つてきたのはね、自分じゃできなかつたわけでしょ。私はいつでもここで、話した時でも言つたけれどもね、本当ね、神様はね、大変だつて言つたつて、大変なところで一生懸命ちゃんとそれに従つてさえいればね、なつてるんだなーと思つてね。やつぱりそこを見ると、宗教くさいこと言つて、神様のことなんか言うたらいかん言うけど。だつて事実だよ、本当だよ。それをやつぱりわかんないと。自分でも時々ね、いいのかな、なんて思つて、自分の信仰がね、弱いからね。だけど本当、自分だけじゃ何もできないな、と思つた。自分がやつてきたことでも、できなかつたねと思うね、本当に。もうどうなるかと思う時でも

ね、いつもいつも助けがくるもんね、必ず。来なかったらそれは神様が望まないんだよ。やめなさいって言ってることと、そう思うのね。だからね、そういう信仰をやっぱりね、本当に押しつけてなくて、そういうことも分かってくれるような人間関係科の条件としてね、宗教的であること。

それからね、私立学校。私立でしょ？短大は私立学校でしょ。私立学校の規則をちゃんと読めば、「その私立学校の特徴を活かさなければいけない」ってちゃんと規則にある。これがカトリックの学校であるならば、カトリックであるというその精神に従って教育をするんだっていうことをばつと出さなきゃ私立学校の意味がないですよ。ということは、そういうことくらい私はしっかり持っている。そうしてみんなに言うと、みんなは怖気づいてね、文部省、これ駄目、これは宗教だから駄目。そうじゃないよね。だからそれだけのね、自分でも今こんなこと言って、また宗教、神様なんて言って、そういうようなことをね。まだ信仰の弱い時にね、今だってそうだけでもね。やっぱりね、場所もある。そんなこと言ったって全然ね、相手にもしない、いっぱいね。神様だけじゃない、悪魔だっておるから。それを利用して変な風にするから、あんまり神様神様って言ってたって駄目、賢くしなければだけ。でも本当の自分が信仰を持ってなきゃ駄目よなあ、って思うけれど、その信仰が弱いんだよ。だけど弱いけど助けてくださいって言ったら神様助けるけど、私がやろうって言ったら助けてくれん。私ができると思ったら神様は助けない。私はようしないから助けてーって言ったら、ちゃんと助けてくれるっていうのが本当ある形でね。という

風にね、自分で励ますわけよ。ちゃんと信仰持っていればいいけど。私はでも、すぐにふらふらしてしまうからね。でもその弱さの、信仰の弱いことは助けて下さいって、信仰の弱さをね。どうぞ、神様が駄目だと言うほどまでに弱めないように助けてくださいよってね。だいたいのこと何かしようと思ったら、こう怖気づくけどね。私なんか、私なんかって謙遜のつもりでね。日本人の癖ですよ。今は知らない、今の人は知らんけど、私が若い頃なんかね、やっぱりね、自分が何かそう言うこと言ったらね、傲慢みたいだね、謙遜でない。そうじゃないわな。謙遜っていうのは、自分があるがままをちゃんと見つめる、ちゃんと掴むことよ。謙遜ってのはあるがままを認めるっていうことだからね。私がこれを持ってるって言えば持つてる。ありがとう。持たないって言ったら助けてくださいよってあっさりと言えるようになればいいな、と思った。これも余分な話かしらんけど。私は何か知らん、今そんな感じがした。今考えてみると、人間関係科ね。これもした、あれもした。何で私ができるのか、不思議だよ。考えてみたら。知識もなしのね。あの先生から「グチグチ言ってるおばさんみたい」って言われてから、カーッと怒ったりとかさ(笑)、そんなような、本当にグチグチして、ものもよう言わないで。今なんて、ちよつとしゃべりすぎるけどね、ちよつとそれは困るけどね。

私の今の癖っていうのは、何かお話しした後で「すみませんでした」って言うわけよ、私は。必ず言うのよ。「ごめんなさいね」って言うの。何でそんなに「ごめんなさいね」ってね。っていうのはね、私はね、そうしようと思わなくてしゃ

べっちゃってね、ああ悪かった、忙しいのに……私のために時間取って……と思うんだ。それは本気なのよ。だから「あらごめんなさいね」って言っちゃうのね。そしたら「いえいえ、楽しかったわ」って言ってくれるけどね、みんな上手だなーと思って、私思うんだけどね。まあそういうようなことだった何かしらね、分らない(笑)。自分が分からない(笑)。ここで本当に迷うこんなような大事なことをね、しゃべったらよかったけど(笑)。って言ってまた、ごめんなさいね(笑)、これ癖なんですね。ある時にね、もう亡くなったんだけど、うちの会の人で、いつもね、病気で寝てただけで、しゃべっちゃうわけよ。そうしてから、「ごめんなさいね」ってまた言っちゃうんだね。「今度から気をつけます」ってね、言ったのね。「今度から気をつけるわ」って言っても、自分でしゃべってしゃべって。そしたら、その人何て言ったと思う?「変わらんでしょ?」って(笑)。

グラバア それに関しては、そうなんです(笑)。

林 そうなんですか?

吉川 そう言ったって変わらない。自分でどうしてこんなにしゃべれるようになったか分からないけど。でも元々からそういうのかも知れない、内弁慶だっただけで。でもね、本当に何か取り柄がありましてね、なんだかね。だって記録はみんなあるしね、プリントあげたから。

グラバア でも、今日お聞きしてね、ああ、すごかったなって分かったことも随分ありますよね。

吉川 ん?

グラバア 今日ね、お聞きして。ああ、そうだったんだ……

て改めて、分かったこともあります。

林 どんなことですか、それは、グラバア先生?

グラバア 私にとつてですか? やっぱりその、なんていうのかな、いくつかあるんですけど、具体的なことは、先ほどの人間係科研究センターのこと、人間関係研究センター設立のこと、設立の経緯。私もちよっと。その時いなかったのかな……ちよっと分らなかったもので、今日初めてそうだったんだと分かりました。それからもうひとつは、物事ができていくっていうか、人間関係科、今回のお話はそうですけども、できていくっていったときに、やっぱりお一人の力っていうものが、いかに大きいかっていうことが分かりました。何度もおっしゃってるように、これが大切っていうことで、それを言葉にして語っていく、公表していくっていう。それも然るべきところにしていかなければならないんだっていうことも分かったんですけども。そういうようなこと。でも、その……やっぱりお一人がいなかったらできなかつたということだと思っんで。

林 そうですね、と神様ですね(笑)。

グラバア もちろん、そうなんですけど。でもそのお一人がいなければ、始まらなかったっていうことだから、やっぱり一人一人の思いと言葉っていうものが、すごく大事だっていうことを再認識しました。

吉川 お互いにね。本当よ、一人一人が大事なのよ、一人一人が。

林 私は、今日本当に初めて、吉川先生にお会いしたわけですけど。お話伺って、吉川先生はなかなかものが言えな

かったとね、しゃべれなかつたっていうことをおっしゃって  
たんですけれども、やっぱり何かこう、何か言いたいとか、  
何か変えたいとか変わりたいとか、そういうのをずっと秘め  
てらっしゃったんじゃないかなと思っただんですよね。それは  
多分、修道会が変わる部分と、人間関係科っていうものがで  
きてそれまでの学校教育のスタイルを変えるっていうのと、  
先生ご自身がものを言えるようになるみたいなの、そういう変  
えるっていうことがいっぺんに起こったんじゃないかと。時  
期的にも、いっぺんに起こったんじゃないかなって感じて、  
すごく面白かったですね、今日のお話は。一人の人が変わる  
部分と、学校が新しく変わっていく部分と、修道会もまた変  
わっていくっていうことですね。そういうものをやっぱり先  
生がずっと秘めてらっしゃったのかな、っていう感じがしま  
した。

グラバア 中であつた先生の力が、あれをきつかけにして、  
本当に出てきた、っていう。

林 そうい感じがしましたね。

グラバア しましたね。

林 伺つてて。

アッセマ 私も、メリット先生の一言に助けられた吉川先生  
と、吉川先生の一言で、「文部省…」の一言で助けられたメ  
リット先生がいて、何かこう二人の縁は…。でもその一言つ  
ていうのは、吉川先生にとっては「たとえ」っていう言葉は、  
私は聖書からの言葉の風土があつたから、「たとえだよ」つ  
て言われた時、私そこに何かキリストを感じたんですね。

吉川 「たとえ」の意味？

アッセマ ええ、だから「たとえ」っていう言葉に非常に敏  
感な先生がいらしたんだらうなっていう。

吉川 一生懸命この事実を言つて主張してたけどね。「そりゃ  
ちがう、私はあなたが言うようになりたいことをしないしな  
い」って言ってるけど、「たとえ話だよ」って言われたら、  
どういうたとえかなっていうのはふつと思つた時ね、考えて  
分かつたんじゃないかと、やっぱりパツとね。

グラバア パツと繋がつただんですよね。

吉川 「たとえだよ」って言われた時には、はつと思つたよな。  
アッセマ こういふ悟り方、ものの知り方があつて、学校に  
までなつちやつたというか(笑)。

吉川 それがすぐっていうわけでもないけど、やっぱり人間  
の、ものを理解するっていうときになんていうの? 「あつ」  
ていう、それ、大事なよなね。「あつ」、て気がつく。考えて  
考えていくこともあるわけだけれどもね、色んなものの分か  
り方あるけれどね。それがどういふ風にして起きるか、それ  
はもう分からないけれど。たとえによつて、たとえ話してる  
のに、事実と結びつけて「違う」って、あーだこーだって言っ  
てるのがね、それがもう理屈ではなしに、考えてじゃなくて、  
「たとえだよ」って言われた時に、そのことが分かつちやうつ  
ていうのは、「あつ」ていふのがあるでしょう? あるでしょ?  
もの分かる時に「あつ、そうか」って。

アッセマ それに、日頃の先生が聖書に親しんでらっしゃる  
んだなつて。

吉川 いいえ、私はそんな…。

アッセマ 「たとえ」って言われたときにふつとこう…。

吉川 それはあなたの話よ、あなたの。ただ、私はたとえ話  
 が分からなくて、まだ「あつ」ということにいかない。イエ  
 ス様はたとえ話いっぱいするけど、なかなかその「あつ」ま  
 でいかないの。たとえ話がわからないの。なんでこんなに言っ  
 てらしゃるか、分からんことはいっぱいある。でもああ、  
 それをね、考えてたつて、分かんときは分かる。

### 人間の尊厳

林 あともうひとつ、やっぱり今回このインタビューの準備  
 のために、慌てて人間関係科のことを勉強していて、今、心  
 理人間学科というところで見えて、私の理解している、そ  
 の：体験系の授業は、結構プラクティカルな印象っていうん  
 ですかね、人間関係っていうものを、すごく実践的な：  
 グラバア 分かる感じがします。

林 そういう感じがしています。でもそれは、やっぱり今の(南  
 山)大学の風土っていうものも大きくなっていることを思う  
 んですよ。教育学科時代は、もつとやっぱり、カトリックな  
 雰囲気ってすごくあったんですよ、教育学科自体にね。人  
 間関係科も多分そういう雰囲気だったと思うので。まあカト  
 リックというかキリスト教的な雰囲気がおそらくあったと思  
 うので。それが、改組で心理人間学科というのでできるとい  
 うので、組織が変わって、ちよつと雰囲気が変わったとい  
 うのがあったのかな、っていう気もしました。私は：そうす  
 ね、やっぱり人間関係の問題って、結構プラクティカルな捉  
 え方をするっていう、そういう色んな実践だとかっていう風

に、体験学習を理解していたんですけれども、体験するつて  
 いうことのベースに、キリスト教的なね、思想というか、キ  
 リスト教的な啓示とか、そういう何かがあるから、日本でT  
 グループっていうのがひとつ、立教大学のようなところで行  
 われたっていう、そういうことがあったのかな、っていうこ  
 とを、初めて理解したし、そのキリスト教的な、あるいは哲  
 学的な、そういうベースっていうのは、ちよつとやっぱり大  
 事にしたところだなという気が改めてしましたね。

グラバア 外から見ると、どうしてもね、体験学習つてプ  
 ラクティカルに見えちゃうんですよ。

林 そうかもしれないですね。

グラバア 動いたりとか、実習したりとかつていうことで。  
 だけど、そこで目指してるのは、本当に人と人とが実際に向  
 き合うつていうことと、向き合ったことによつて、やはり他  
 者をどう受け止め、自分自身をどう受け止め、そこで向き合っ  
 たことによつて、新たなものが生まれるつていう、そこが大  
 事で、そこつて、見えないんですよ。

林 やっぱりね、そこに神が、やっぱりいるんじゃないかっ  
 て気がするんですよ。その部分が、何だろうな？そういう  
 風に言葉で語るつていうことではなくて、本当にこう、全体  
 的な雰囲気とかね、そういうもので伝えるべき部分つていう  
 のがあるんだな、つていうことを私は感じて。それは、あん  
 まり言葉にして、どうこう言うべきことじゃないのかもしれない。  
 先ほど、吉川先生がおっしゃつてたように、あんまり  
 神様とかね、そういうことでどうこうつていうのは、良くない  
 っていうことなのかもしれないけれども、でも、そういう

ものが何かあるんだな、っていうのを、初めて、私は初めて感じました。今回。

グラバア 素晴らしい。

林 先生がね、さつき、神様とか宗教の話をするのはあんまり良くないんじゃないかっていうようなことをおっしゃってたと思うんですけど。

吉川 思っちゃう時があるでしょ？

林 でも私はね、それはむしろすごく大事な部分だな、っていうことを、感じたんです。

グラバア 吉川先生がおっしゃったのはそういう意味でなくて、そう思いがちだけど、本当はそうじゃないんだっておっしゃったと思うんですね。

林 でも私はね：

吉川 私が思うんじゃない、人にそういう風にね。

グラバア 捉えがち。

吉川 公立の学校だったら宗教の話したらいかんとかね、そんなことだいたいの人か思ってるじゃない。教育だから。カトリックの学校だから、今は言ってもいいけど、そんな感じがするけどそうじゃないんだよって。でもそれはね、場所を考えなきゃいけないな。

林 それはそうですね、もちろんね。

グラバア まあ私は：猿投宣言（二〇一〇年三月一三日）一五日にかけて愛知県豊田市猿投温泉で行われた心理人間教育研究会（通称・教員合宿）において合意された、心理人間学科の学科作りのモットー）があったじゃないですか。共同語って言うときに、私は：教員合宿があるんですね、心

理人間学科には、人関みたいに。そこでどういう方向性っていった時に、共同体っていうことを大事にしているかって、みんな合意したんですね。それはむしろ教員と教員もあるし、教員と生徒もあるし、生徒同士もある、っていう、そういう共同体を目指そうと。まだ具体的にはあれですけど、そういう方向性はみんな合意したんですね。だからそこに、私は吉川先生のおっしゃっていたような、そういう宗教の余地っていうのかな、本当に愛の共同体っていうか、そういうような可能性が十分あるな、って今は思っていて、そこを大事にしたいって、私はね思ってるんです。

林 どのくらいメンバーが：そういうイメージっていうのを共有できるか、というのかな。

グラバア でも：私は結構、先生方、本当に学生を大事にするっていうところは共通してるので、結構安心できるな、と思ってますけどね。だから変な意味で突き放さないっていうかね、突き放すところは必要なんですけど、変な意味で切っちゃわないっていうかな。大事にしてらっしゃると思うから。

吉川 まあ色々あちこちバラバラになるけど、私はね人間関係科を作る前にね、一般心理学を教えたでしょ、さつき言ったようにね。参考書いっぱい前もって読んで、その中からわかりやすいように解説するような感じで、生徒に。昔だよ、最初のとき、心理学を教えるって言われて、仕方ないそれ以外他に何も知らない。だけどその後でやっぱり、そういう体験学習とか色んなことを学ぶとね、やっぱり心理学を教えるときもね、注意するようになったしね。だから、心理学とはっていつたら、心理学はこれこれこうこうってね、学生が暗記

してね、こうこうって。そうじゃなくて、「心理学っていうようなことするんだけど、最初にちよつと実験したいんだけど、ちよつと数名必要なんだけど、前に出て」って、最初、会った時ね、こう言う。けれども新人生だから、心理学初めてだから、数人が出てくるけど、出られない、出たくても出られない人もいるでしょ。こうやって出てくるでしょ。知ってるでしょ。そして出てきました、って言ったら、はいよろしい、って言って実験終わりましたって帰すのね。

吉川 やるでしょ?たとえばそういうようなことなの。そして、それについて、「今実験するから前にいらつしやい」って言ったときにどう感じたか、一人一人ね、感じたのか。そして、出たかっただのか出たくなかったのか、出たくても出れなかったのか、色々あるでしょう。だからこの数分間のことだけど、それでグループに分かれて話し合うの。あなたはこういう風に感じたか、出たかっただけ出られなかった、とかね。それは何故なのか、お互いに話してごらんっていうことで、たつたそれだけのちよつとしたことでね、話させるとね、考え方がみな違うでしょ。

その自分たちの感じ方、考え方が違うってことがそこで分かって、みんなで一人一人違う感じだねって。そういうようなこと、感じをね。何故そうなのかとかね、そういうことを分かってくの、これ心理学なんだよってね。だから、心理学は、何か勉強して、あれだこれだって覚えることじゃないよって。そういうようなことやりたい。たとえばそういうそういうような簡単なことでもね、ちやつちやつと、こう入れていくね。

それでやつぱり、ただ心理学の講義を聞いて、暗記してつていうのじゃなくて、お互いがひとつの話題でこうね、材料として。それこそたとえだけど、話し合うチャンス。みんな新しいでしょ、友達知らない。ちよつとそこで数人が集まって、今、たつたこれだけのことしたけど、「先生が実験するから前に何人かおいで」って言ったときに、その瞬間何を感じたか、そういうようなことをね、ただこうこうこうって理屈じゃなしに、自分がどういう風に感じたかって、それ大事なんだよって。自分じゃない、人は全部同じじゃないねってね。たとえばそういうような風にして、心理学を勉強するんだよって。そういうようなね、たとえはだけど分かりやすいこと。そういうような授業に変える努力をしていく、そういうような変化もやりましたね。それは自分が気がついたからやつぱりじゃなくて、どつかで色んなことで覚えて、それをやつぱりやっていいと思うことだったら、すぐにみんなでもらう。だから、やつぱり授業もちよつとはね、たいして変えられなかったけれども、一時間くらいの中で。そういう風に行動に移して、ただ自分一人でじゃなくて、一人でやってもいいけど、どういう心の動きをしたかということを大事にしていく、まず何かの事の決まりを覚えるんじゃない。まあそんなようにね、変化もありましたよね。だからね、外から見てもこうだと思ってもね、色々あるけど、その体験?なんかね、前は和氣藹々として何か柔らかい感じだったけど、硬くなっちゃったね、っていうのを感じていたら、それを話したらどう?どうなんだ?っていう風に言ったら、あなたは一人だけじゃないかもしれない、それに反対する人もいるかもしれない

い、そういう風にしてね。

人間の尊厳っていうのは、言葉は硬いけれども何言ってるかというと、人間はやつぱり、神様から人間として作られて、人間としての価値を持つてる。だけれども、それはそのままだったら、本当の人間の本质っていうか、人間として大切なものがね、伸びていかないでしょ。やつぱり触れ合う事によって、それをね、成長させるの。自分も成長して、他の人も成長させていく。そういうのが人間の尊厳、っていうのを掲げてあると思うの、要するに。私は人間関係科を考えていたときにね、最初に心理学、心理学を覚えて忘れて、単位を取って、ちよこつとして、何か決まりみたいなものを覚えて、いろいろしたって、本当にその人間の尊厳に役立つてるのかなって、それが言わず語らずの悩みだったわけよ。だから、MCEのあれに行つてね、本当にここにおいて、ここが素材ですよって言われて、今までの私だったら、一あの人おかしな話ばっかりしてくだらないなあ」って言つて見てるね。最初の自分はそうでしょ？そして、私の番が回ってきたら、「自己紹介なんか大つ嫌い」って、「自分の事なんか、そんな簡単にね、一言で言えるもんじゃないですよ」なんてね。そんな感じでしょ。だけれども、そうじゃないんだってことね。それだったら成長しないでしょう。だけどそこで触れ合つて、分かち合つたり、いろいろ喧嘩してもいいですよ、だけれどもそういうようなことをしながら、人間の尊厳が育っていくのね。愛っていうかな。そういう風な事を考えて。それで、最初に「色んながあるよね」って言つてね。つまんなくたってね、つまんないっていうところもないしね。心理学の授業を

教えて、約束だから教えて、忘れたって仕方が無い、今自分の役目は教える事やって、工夫もないしどうしてみようもないの。どうしていいか分かんなくて。だけど、それで私人間の尊厳に役立つてるのか、尊厳を伸ばすとか助け合うとかやってるのかな、ってね、そういうようなこともありましたよね。口では言わないけども、何か感じてるでしょ。だけど、それがやつぱり(T)グループに参加した事でね、あんまり楽しいグループでもなかったけれどね(笑)、初めはね、そうでしょ？段々その意味もわかってきた。こうですよっていうのはね、自分で体験してそれがわかるわけよね。そういうようなこと、色々ありますよ。あれこれいっぱい色んなことを考えるけど、何言つていいかわかんない。何か参考になったら、だから、私はずっと授業の形だつて、工夫によつて、変えていかれるし、ただ自分でそうやって一人で工夫するけど、私がそういう風にするのは他の人を見てね、参考にしながら、やつてくわけでしょ。それからもうひとつ、その全体を変えたいっていうんじゃなくて、もうちよつとここ、自分だけじゃなくて、みんなと共にならやつぱり発言していく。何か集まりがあるわけでしょ、反省会じゃないけど、学校で。何かしらない、前はね、もうちよつと自由でね、だけど最近なんか堅苦しいわ、とかね。どうしてだろう、これでいいんですか？って言つてつたらいいよね。

アッセマ かなり言つてくれます。

吉川 そうやって話し合つていかなくちや。

林 私はそういうところ言っちゃいます(笑)。

アッセマ でも、かなり会議体で発言してくれます。

林 こんな事言ったら嫌われると思って(笑)。

吉川 発言したからってみんな、「はいそうですか」って書いてきやしないけれど。それはね、言わないでしょ。私だつてね、人に言われて:「たとえだよ」って言われてね、私は「分かっちゃった!」って言ったのね。分かった、分かりましたって一言言っちゃけど、みんなはね、何が分かったのかも訊かないよな。私が何が分かったのかも訊かないでしょ。だけれど、分からないけれど分かったな、っていうのはみんなが分かっている。私が分かったんだってことは分かっているんです。そういうようなことでね、すぐに喧嘩してね、「こういうことが分かったよ、言っていることが分かったよ」、そんなことは言わないけれど、分かっていますよ、私が何を分かったか。誰一人、「あんた何が分かったの?」なんて訊いた人いないし。でも私が分かったことは、みんな分かるの。だから安心して、すぐ返事が来なくなっちゃって、やっぱりそうやって語りかけること。大庭先生が人間関係科作るときに私を連れて行ってそうやって言われたように。人間関係科、人間関係科、前も私、人間関係科って、別の意味でね、言ったことあるんですよ。だけれど、それに乗ってくる人ってないでしょう。ところが、大庭先生ってっていう方は、私が、「人間関係科なんていかがですか?」って、咄嗟に会った時にひよっと言ったら、「そいつは何だ?」ってこうくるでしょう。そこなよね、「そいつは何だ?」って。それから時間取って二時間も話をして、先生はそれで決めちゃうわけでしょ。あれが、人間関係科なんて前から言っているけど、何なのか分からんって言って、ひゅって流す人だっているしね。そこが私、大庭先生がやっぱりなさったと思う。

アツセマ 上司に恵まれていらっしやる。

吉川 そしてそれをすぐに理事長に。理事長もそういう人でしたよ。本当によく人の言うことを聞く人でしたね。すぐに何か変えるっていうわけじゃないけど。あのお二人は本当に珍しくらいでしたね。珍しいっていうのは言葉だけかもしれないけど。私が柳原先生に電話で、「相談に行つていいですか?」って言って、「理事長がそう言ってますよ」って言ったら、そして、「ああ、そういう理事長が欲しいねえ」っておっしゃったけど、本当にね。そこだけで、柳原先生も理事長さんを好きになっちゃって。そして、わざわざ来るって。そんな理事長があつたらいいねえって言った。けれど、大庭先生という方もね、色々な面があつたでしょうけど、何であれ「そんなこと」っていうのは決して言わない先生、何だかって聞いてくださるのよね。すぐに何でも、いい、いいとは言わないけれどね。ポルト神父様もそう。一人があつたからね、中心になつてらしてね、本当に良い方に巡り会った。藤岡さんも良い人だね、「素敵よね、あなた」って言ったら「ありがとう。嬉しいわ」って言うてくれる(笑)。「あなたって素敵ね」って言ったら、そういうような返事、返ってこないですよ。「これは安物で、古いお古をもらったんですよ」とか、変な言い訳してね。何だかっていいじゃないですか、「素敵ね」って言われたら、「ありがとう」って言えるのね、そういう感じ? あれはもう新しいでしたよね、私にとつては。なかなかそこまできかないよね。それはもう前に感じたことだからあれだけれどもね、私の知らない素敵な人はいっぱい周りにいらっしやると思うんですけどね。

アッセマ 人関のそういうTグループという五日間で、最初は頑なになっていたりクローズしてても、どんどん心が開かれたり：Tグループご存知ないので、林先生は。私は人関で：

林 噂は色々聞くんですよ。  
アッセマ 最終的には、一人一人の尊さに出会うというか、そういうような親しさも出てくるという不思議な五日間なんですよ。

吉川 私たちも丁度ここに来た時に変わってたよね。最後にメリットさん、みんなホールに引き出して、歌、歌ったり踊ったり。その時は、メリットさんが私を引っ張り出して踊ったんですよ。

グラバア そうそう、二人で踊られた。それは覚えてる。  
吉川 そして藤岡さんがね、ご自分のイヤリング取って私にくれた。メリットさんが私にアクセサリーをつけて、わいわいわいわい。

グラバア 水色のね、こういうイヤリング。  
吉川 あなたのね。それは私はまあ、ひとつの遊びだと思っ  
て。でもこんなものつけたことないね。翌朝つけていこう  
かな、と思つてね。セッション終わっちゃったし、食事のと  
きに、これつけていくかと思つてつけて行つたんです。そし  
て、つけては行つたけど、外そうとしてたら、メリットさん  
が来て、私の顔見て、「タレントだよ」って。タレントはこれ、  
立派なタレントよね。一言ね、意味があるんですよ、一言に  
いつでも。私はね、何がタレントかなと思つて。もらっちゃつ  
ていいのかしらんけど、これがタレントのものかな？それと

も夕べ、私踊つてからこれもらったから、踊るタレントがあるし（笑）、色々考えるんですよね、そのときは。でも私は分かつた、タレント。一人一人がタレント持つてるよ、必ず意味があるのよ。そして私は、Tグループの意味、Tグループの目的は何なのか、一人一人がタレントを持っている、それを活かさない、そういう風に言ってくれたね。Tグループの目的何ですか？一人一人のタレントを十分に活かすように。そういう風に取れた。ああ、そこでTグループの私なりの意味、ああそうなのか。これはあなたの財産にもらいなさ  
いとか、そんな意味じゃないね。踊りが上手だったからあげたつていうのもね、それもひとつのタレントをかもしらんけど、上手い具合に踊つたと思うよ、みんなが手を打つてくれたもん（笑）。その後これももらつてね。藤岡さんがまた気を利かせてパッとそのこれを取つてメリットさんへ、メリットさんが（私に）くださるでしょ。これをつけたら、みんなが可愛い可愛い可愛いって（笑）。すぐにお返しはしたけれども、覚えてる。水色のイヤリングだったよね。覚えてるのよ、四〇年前のこと、何色のイヤリングなのか。  
アッセマ 一回きりのことですよ？一回だけで一生のね。  
吉川 楽しかったね、あの頃はね。まだあの時、あのセッションのことはよく覚えてる。

アッセマ 一週間の出合いが一生ですね。一生の繋がりで  
すね。  
吉川 そうですよ、一期一会。どういうふうになるか分らないからね、この出合いもね。皆さんに出会っているのね。  
アッセマ 今日朝、雪でした。私はその雪を見て、そうだ

よね、これだけの三人、三人が集まるんだから、と思っただけです。一人一人の一生が、何か人関をご縁に出会ったのには、何かのご縁があると思うんですね。空からの雪でそう思いました。

吉川 とにかくね、だつてこの瞬間つてもう永久ですよね、この会ったということは事実だし。それがどうなるかそれは分からない、私にはね。だけでも一度会ったということは…私、永久っていうのがね…難しいね、哲学者じゃないから。私頭は弱いんだけどね、今ここ、つてよく言うでしょ。でも、「今」っていう時間つてないね。だつて、「今だ!」つて、捕まえようがないじゃない。もう、すぐみんな過去になつて、すぐ過去になつちやつて、今なんて捕まえようがない。今、今、今、なんて勝手に言ってるけどね、過去の長いのを捕まえて「今」つて言っているのかしらんけど。今つて何だろう、今こつて何だろう、つて思つてね。私はね、哲学…だから時がないこと、時の中にいないこと、それは永遠だ。だから、たえず永遠に繋がっているんだと思う。今を生きる、つていうことは、永遠を生きることに。今話したことは、永遠に話し

たこと。私が言わなかったことは、永遠に言わなかったこと(笑)。

林 そうですね、うん。

吉川 そうでしょ? チャンスがあるのに言わなかったら、永遠に失つたんだよ。

林 そうですね、うん。やつぱり、言わなくちゃいけないですね(笑)。

吉川 それは私の大好きな哲学なの。だけど今つてね、本当に不思議なものよね。今、今つて言つたつて、今なんてもうないんだよ。ない、時間。おなかにあることが永遠なの。

林 そうですね。

吉川 な、なんで、その、お説教じゃないよ(笑)。

林 良いお話で…ちよつと、時間がもう。本当に長時間になりましたが、良いお話を伺つて。締めくくりということで。

吉川 またね、例の通り、ごめんなさいね(笑)。

林 いえいえ、とんでもないです。本当に今日はありがとうございました。本当に、良かったです。良いお話を伺いました。